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Второго июля в Москве начала работу третья сессия 

Верховного Совета СССР одиннадцатого созыва.

Вчера сессия рассмотрела вопросы об избрании Пред

седателя Президиума Верховного Совета СССР, об измене

ниях в составе Президиума Верховного Совета СССР, о со

блюдении требований законодательства об охране природы 

и рациональном использовании природных ресурсов.

К У Р С О М  М И Р А С О З И Д А Н И Я
Т р е т ь я  с е с с и я  Ве р х о  в н о г о  С о в е т а  С С С Р  о д и н н а д ц а т о г о  с о з ы в а

Деловая, рабочая атмосфе
ра, дух творческого поиска 
и созидания царят на про
сторах великой Советской 
державы. Масштабные зада
чи ускорения социально-эко
номического развития стра
ны, выдвинутые в решени
ях апрельского (1985 г.) Пле
нума ЦК КПСС, на совеща
нии в Центральном Комите
те партии по вопросам уско
рения научно-технического 
прогресса, вызывают у совет
ских людей стремление тру
диться ' еще эффективнее, 
добиваться качественного ро
ста социалистической эконо
мики, перевода ее на интен
сивные рельсы, обеспечения

быстрого продвижения впе
ред на стратегически важ
ных направлениях.

На только что состоявшем
ся Пленуме ЦК КПСС под
черкнута необходимость на
стойчивого совершенствова
ния деятельности Советов 
народных депутатов, четко
го выполнения своих функ
ций каждым звеном поли
тической системы общества, 
дальнейшего повышения
руководящей роли партии, 
усиления ее влияния на все 
участки государственного, 
хозяйственного и социально- 
культурного строительства.

Повсеместное одобрение и 
единодушную поддержку

вызывает курс партии на 
повышение требовательно
сти, укрепление организо
ванности и порядка, реши
тельное улучшение .методов 
хозяйствования. Закрепляя 
достигнутое, двигаться даль
ше, к  новым .рубежам ком
мунистического созидания, 
достойно • подготовиться к 
XXVII съезду КПСС — так 
понимают стоящую перед 
ними задачу советские тру
женики, такой наказ д:ают 
они своим полномочным 
представителям в органах 
власти — депутатам.

Высоко ценя доверие на
рода, с сознанием большой 
ответственности собрались

В ы с т у п л е н и е  д е п у т а т а  

М .  С .  Г О Р Б А Ч Е В А

Товарищи депутаты!
Нам предстоит избрать 

Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР.

Состоявшийся рчера Пле
нум ЦК КПСС обсудил этот 
вопрос.

Как вы знаете, начиная с 
1977 года Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС, одновре
менно занимал пост Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР. Надо ска
зать, что в условиях того, 
времени соединение В одном 
лице высших постов в пар
тии и государстве себя 
оправдывало. За истекший 
период произошла активиза
ция законодательной и дру
гой деятельности Верховно
го Совета СССР, улучши
лась работа Советов на ме
стах, усилился контроль за 
органами управления.

Вместе с тем Централь
ный Комитет учитывал, что 
решение новых задач, кото
рые встают сейчас перед 
нами, требует внесения кор
ректив как в содержание, 
так и в формы и методы 
партийной и государствен
ной деятельности, в расста
новку кадров в. центре и на 
местах.

Страна переживает сейчас 
ответственный период. Мы 
определяем стратегический 
курс на ближайшую и отда
ленную перспективу, ipais- 
рабатываем проект новой 
редакции Программы пар
тии, которую примет XXVII 
съезд КПСС. Перед нами 
встает целый комплекс важ
ных задач. Вы их знаете. 
Это переход на рельсы ин
тенсивного развития эконо
мики, _ осуществление, струк
турной перестройки произ
водства, внедрение эффек
тивных форм управления, 
организации и стимулирова
ния труда, дальнейшее по
вышение благосостояния со
ветских людей, укрепление 
обороноспособности страны.

Теперь, когда мы лучше 
видим наши перспективы, 
на первый план выдвигает
ся организаторская работа, 
активизация деятельности 
всех звеньев советской по
литической системы, моби
лизация масс на решение 
поставленных задач. Все это 
предполагает дальнейшее 
Укрепление руководящей ро
ли партии в обществе, тре
бует повышения интенсив
ности работы Центрального 
Комитета КПСС, его Полит
бюро.

В этих конкретных усло
виях с учетом задач нынеш
него этапа Пленум ЦК 
КПСС признал целесообраз
ным, чтобы Генеральный 
секретарь ЦК КПСС макси
мально сосредоточился на 
организации работы цент
ральных органов партии, 
объединении усилий всех 
партийных, государствен
ных и общественных орга
низаций в целях успешного 
осуществления намеченного 
курса.

В связи с этим Централь
ный Комитет КПСС, Прези
диум Верховного Совета 
СССР и партийная группа 
Верховного Совета поручи
ли мне внести на ваше рас
смотрение поддержанное Со
ветами1 Старейшин палат 
предложение избрать Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета Союза ССР 
товарища Андрея Андрееви
ча Громыко.

Имя. Андрея Андреевича 
широко известно как в на
шей стране, Так и за ее ру
бежами. Видный политиче
ский деятель, один из ста
рейших членов партии, он 
вноаит значительный вклад 
в разработку и осуществле
ние нашей внутренней и 
внешней политики. Глубо
кие знания и разносторбн- 
яий опыт сочетаются у него 
с принципиальностью и по
следовательностью в прове
дении выработанной нами 
линии. Партия и народ вы
соко ценят его заслуги в 
осуществлении внешнеполи
тического курса Советского 
государства. Думаю, что у 
нас есть все основания счи
тать, что Андрей Андреевич 
Громыко будет достойно вы
полнять функции, связанные 
с руководством работой Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР.

Как указал июльский 
Пленум ЦК КПСС, партия 
будет и впредь проводить 
линию на активизацию де
ятельности Верховного Со
вета, на повышение роли Со
ветов и усиление их ответ
ственности за состояние дел 
в каждой области, в каждом 
городе и селе. Они должны 
органично соединять Функ
ции принятия государствен - 
ных решений, организации 
их исполнения, контроля за 
проведением этих решений 
В жизнь.

Мьг вновь и вновь подчер
киваем, что Советы всех 
ступеней призваны гораздо

полнее и последовательнее 
использовать имеющиеся у 
них права. В поле их зре
ния должны находиться все 
сферы общественной жизни. 
Особое внимание сейчас сле
дует обратить на удовлетво
рение разнообразных нужд 
и запросов трудящихся. Не
обходимо, чтобы Советы де
лали еще больше для вы
полнения Продовольствен
ной программы, для реше
ния задачи лучшего обеспе
чения населения каждой 
республики, края, области 
продуктами питания за счет 
мобилизации местных воз
можностей и резервов. Важ
но, чтобы Советы на полную 
силу включились в органи
зацию п р о и з в о д с т в а  
товаров народного по
требления в с е м и  про
мышленными предприятия
ми, независимо от их ведом
ственной подчиненности. 
Еще больше усилий нужно 
приложить Советам в цент
ре и на местах к решению 
социальных проблем, удов
летворению культурных за
просов советских людей, 
воспитанию трудящихся.

Нам нужно лучше исполь
зовать конституционные 
полномочия и широкие 
Практические возможности 
Верховного Совета СССР 
для рассмотрения узловых 
вопросов жизни страны, 
контроля за органами уп
равления. Многие задачи 
предстоит решать Верховно
му Совету в области совер
шенствования законодатель
ства. Прочная законность — 
неотъемлемая часть социа
листической демократии, 
строгого соблюдения прин
ципа социальной справедли
вости. Нашу общественную 
жизнь сегодня, как никогда, 
характеризует политическая 
активность советских людей, 
которые выступают с много
численными предложениями 
по вопросам политики, эко
номики, других сфер жизни 
общества, остро реагируют 
на любые недостатки. Это 
и есть проявление под.лин- 

-ной демократии, выражение 
того, что мы называем со 
ци а диетическим самоуправ
лением народа.

Так что дел в области 
улучшения работы Советов, 
укрепления законности у нас 
еще очень много. И роль 
Президиума Верховного Со
вета, его Председателя дол
жна быть здесь весомой и 
.активной.

депутаты Верховного Сове
та СССР на третью сессию 
высшего органа государст
венной власти страны. Она 
открылась 2 июля в 10 ча
сов утра в 'Большом Крем
левском дворце совместным 
заседанием Совета Союза и 
Совета Национальностей.

Бурными, продолжительны
ми аплодисментами встрети
ли депутаты и гости товари
щей М. С. Горбачева', Г. А. 
Алиева, В. И. Воротникова, 
В. В. Гришина, А. А. Громы
ко, Д. А. Кунаева, Е. К. Лига
чева,, Н. И. Рыжкова, М. С. 
Соломенцева, Н. А. Тихоно
ва, В. М, Чебрикова, Э. А. 
Шеварднадзе, В. В. Щербиц-

С учетам всего этого вно
шу, товарищи депутаты, на 
ваше рассмотрение следую
щий проект постановления:

«Верховный Совет Союза 
Советских • Социалистичес
ких Республик постановля
ет:

Избрать депутата Громыко 
Андрея Андреевича Предсе
дателем Президиума Верхов
ного Совета СССР».

Одновременно предлагает
ся принять постановление 
об освобождении товарища 
А. А. Громыко от обязанно-

кого, Л. Н. Демичева, В. И, 
Долгих, В. В. Кузнецова, 
Б. Н. Пономарева, С. Л. Со
колова, В. Н. Ельцина, Л.Н. 
Зайкова, М. В, Зимянина, 
И. В. Капитонова, В. П. Ни
конова, К. В. Русакова.

Заседание рткрыл Предсе
датель Совета Союза Л. Н. 
Толкунов.

Депутаты единодушно ут
вердили повестку дня сес
сии и,, порядок ее работы.

В повестке, дня сессии во
просы:

1. 'Об избрании Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР.

2. Об изменениях в соста
ве Президиума Верховного 
Совета СССР.

стей первого заместителя 
Председателя Совета Мини
стров СССР и министра 
иностранных дел СССР.

«8 * *
Депутаты единогласно из

бирают Председателем Пре
зидиума Верховного Сове
та СССР депутата А. А. Гро
мыко.

От имени депутатов пред
седательствующий сердечно 
поздравил А. А. Громыко с 
избранием Председателем 
Президиума Верховного Со
вета СССР и пожелал ему

3. О соблюдении требова
ний законодательства об 
охране природы и рацио
нальном использовании при
родных ресурсов.

4. Отчет Генеральногопро- 
курора СССР о деятельно
сти Прокуратуры СССР по 
надзору за исполнением 
требований советских зако
нов об укреплении право-, 
порядка, охране прав и за
конных интересов граждан.

5. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со- 
'вета СССР.

По первому вопросу пове
стки дня слово предоставля
ется Генеральному секрета
рю ЦК КПСС депутату 
М. С. Горбачеву.

новых успехов в большой и 
плодотворной деятельности 
на благо Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства.

Верховный Совет принял 
постановление об освобожде
нии А. А. Громыко от обя
занностей первого замести
теля Председателя Совета 
Министров СССР и минист
ра иностранных дел СССР,

Затем выступил Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР А. А. Гро
мыко.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Об избрании депутата Горбачева М. С. 
членом Президиума Верховного Совета СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Респуолик постановляет:

Избрать членом Президиума Верховного Совета СССР 
депутата Горбачева Михаила Сергеевича,

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР А. ГРОМЫКО.
Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Т. МЕНТЕШАШВИЛИ

Москва, Кремль.
2 июля 1985 г.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Об избрании депутата Громыко А. А . Председателем 
Президиума Верховного Совета СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

Избрать депутата Громыко Андрея Андреевича Пред
седателем Президиума Верховного Совета СССР.

Первый заместитель Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР
„ В. КУЗНЕЦОВ.
Секретарь Президиума 

' Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.Москва, Кремль 

2 июля 1985 г.

В ы с т у п л е н и е  д е п у т а т а  

А .  А .  Г Р О М Ы К О

Товарищи депутаты!
Прежде всего я хочу вы

разить искреннюю благодар
ность Генеральному секре
тарю Центрального Комите
та Коммунистической пар
тии Советского Союза Ми
хаилу Сергеевичу Горбачеву 
за добрые слова, сказанные 
по моему адресу при внесе
нии предложения об избра
нии меня Председателем 
Президиума Верховного Со
вета СССР. Не мне судить, 
заслужил ли я такие слова 
или нет.

Только что принятое ре
шение по этому предложе
нию глубоко меня вэволно-

Сессия приступает к рас
смотрению вопроса об изме
нениях в составе Президиу
ма Верховного Совета СССР. 
Слово предоставляется чле
ну Политбюро ЦК, секрета
рю ЦК КПСС депутату Е.К. 
Лигачеву. Он сказал:

По поручению. Централь
ного Комитета Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза вношу на ваше рас
смотрение предложение, 
поддержанное партийной 
группой Верховного Совета 
и Советами Старейшин па
лат, об избрании Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Горбачева Миха
ила Сергеевича членом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР.

Как известно, в прошлом 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС избирался в состав 
Президиума Верховного Со
вета СССР. Такая практика 
себя оправдывает. Она обу
словлена руководящей ро
лью КПСС в политической 
системе советского общест
ва, законодательно закреп
ленной в Конституции СССР.

Этот акт явится, несом-

вало. Оно является показа
телем большого доверия, 
которое оказано мне Вер
ховным Советам СССР.

Перед нашей страной сто
ят грандиозные задачи в 
области экономического и 
социального развития, подъ
ема благосостояния совет
ского народа.

Велика роль Советского 
Союза в делах международ
ных, в борьбе за устранение 
угрозы ядерной войны и 
укрепление мира.

Конкретные задачи, отно
сящиеся как к делам внут
ренним, так и к внешней 
политике, были достаточно 

* * *
ненно, выражением воли 
всего советского народа, 
единодушно поддерживаю
щего взятый партией курс 
на ускорение экономическо
го и социального развития 
страны.

'Позвольте внести следую
щий проект постановления 
Верховного Совета ССОР:

«Верховный Совет Союза 
Советских Социалистичес
ких Республик постановляет 
избрать членом Президиума 
Верховного Совета СССР 
депутата Горбачёва Михаи
ла Сергеевича».

Это предложение было 
встречено бурными, продол
жительными аплодисмента
ми.

Единогласно принято по
становление об избрании де
путата М. С. Горбачева чле
ном Президиума Верховного 
Совета СССР.

Сессия освободила от обя
занностей заместителей
Председателя Президиума
Верховного Совета СССР де
путатов М. А. Яснова и П. Я. 
Отраутманиса в связи с 
уходом на пенсию.

полно и с силой очерчены 
в решениях недавних Пле
нумов ЦК нашей партии. 
Долг каждого коммуниста, 
облеченного доверием пар
тии и народа, состоит в том, 
чтобы содействовать выпол
нению этих решений и тем 
самым оправдать оказанное 
ему доверие. 1 •

■На своем новом посту я 
приложу все усилия к тому, 
чтобы с честью выполнить 
свой долг перед партией, пе
ред страной, перед народом.

Об этом я заявляю с дан
ной высокой трибуны как 
коммунист и как гражда
нин.

\
По предложению члена 

Политбюро ЦК КПСС, Пред
седателя Совета Министров 
РСФСР депутата В. И. Во
ротникова заместителем 
Председателя Президиума 
(Верховного Совета СССР от 
РСФСР избирается Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета РСФСР депутат 
В. П. Орлов.

По предложению первого 
секретаря ЦК Компартии 
Латвии депутата. Б. К. Пуго 
заместителем Председателя 
Президиума Верховного Со
вета ССОР от Латвийской 
ССР избирается Председа
тель Президиума Верховно
го Совета Латвийской ССР 
депутат Я. Я.'Вагрис,-

В связи с избранием Б, Н. 
Ельцина секретарем ЦК 
КПСС сессия освободила его 
от обязанностей члена Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР.

Затем выступил член По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов. Он 
сказал:

(Окончание на 2-й ,стр.)

и ю ль:
У Д А Р Н Ы Й  
М Е С Я Ч Н И К  
Н А  Л У Г А Х

С оревнованию -разм ах

Облисполком, президи
ум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ утверди
ли положение об област
ном социалистическом со
ревновании на заготовке 
кормов и ударном месяч
нике с 1 июля по 1 авгу
ста. Для оперативного ру
ководства и подведения 
итогов ударного месячни
ка по заготовке кормов 
создана комиссия в соста

ве В. Н. Егорова, В. И. 
Кабанова, С. Д. Кузнецо
ва, А. В. Туркина, В. Г. 
Азаренко,

Райгорисполкомам, рай
комам профсоюза, горко
мам и райкомам ВЛКСМ, 
агропромышленным объе
динениям, профсоюзным 
и комсомольским органи
зациям совхозов и колхо
зов, промышленных пред
приятий и организаций,

учебных заведений пору
чено развернуть органи
заторскую работу по во
влечению коллективов, 
всего трудоспособного на
селения в социалистиче
ское соревнование за на
копление в каждом сов
хозе и колхозе в сжатые 
сроки высококачествен
ных грубых и сочных 
кормов в полной потреб
ности — по 22—25 цент
неров кормовых . единиц 
на условную голову ско
та.

Заготовку сена, сена
жа и травяной муки в 
период с 1 июля по 1 ав
густа надо организовать 
так, чтобы выполнить за

\это время половину се
зонного задания по при
готовлению травяной му
ки, дри четверти задания 
по сенажу, завершить в 
основном план по сену — 
запасти за июль в целом 
не менее 10—12 центне
ров кормовых единиц на 
условную голову скота.

Победителями сорев
нования будут признаны 
города, районы, совхозы, 
колхозы, промышленные 
'предприятия и организа
ции, обеспечившие наи
более высокие результа
ты с высоким качествам. 
Неклассные грубые и 
сочные корма при подве
дении итогов и определе

нии победителей из об
щих объемов заготов
ленных кормов исключа
ются, Итоги соревнова
ния подводятся ежене
дельно, ударного месяч
ника — к 5 августа, 
окончательные — к 10 де
кабря.

В честь победителей со
ревнования по итогам за 
неделю поднимается
флаг трудовой славы в 
газете «Красное знамя».

По итогам ударного ме- 
, сячника победители — 

совхозы, колхозы, про
мышленные предприятия 
и организации, районы и 
города — награждаются 
памятными вымпелами

обкома1 КПСС, облиспол
кома, облсовпрофа и об
кома ВЛКСМ. Рабочим, 
колхозникам, служащим, 
студентам, учащимся, на
иболее отличившимся на 
заготовке кормов, вруча
ются ■ благодарственные 
письма.

По окончательным ито
гам определятся 3 класс
ных места для награжде
ния районов с вручени
ем дипломов . обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома 
ВЛКСМ и 10 классных 
мест с денежными пре
миями от 600 до 1.200 
рублей для награждения 
колхозов и совхозов.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ ГРОМЫНО — 
Председатель Президиума Верховного 

Совета Союза Советских Социалистических 
Республик

Андрей Андреевич Громыко родился в 1909 году в де
ревне Старые Громьжи ныне Ветконского района Гомель
ской области Белорусской ССР в семье крестьянина-бед- 
няка, русский. Образование высшее — в 1932 году окон
чил экономический институт, затем — аспирантуру Все
союзного научно-исследовательского института экономи
ки сельского хозяйства. В 1936—1939 годах работал стар
шим научным сотрудникам и исполнял обязанности уче- 
Нсто секретаря Института экономики Академии наук 
СССР. Доктор экономических наук. Имеет научные 
труды.

С 1939 года Андрей Андреевич Громыко находится на 
дипломатической работе. Был советником посольства 
СССР в США, в 1943—1946 годах — чрезвычайный и пол
номочный посол СССР ,в США и по совместительству — 
посланник СССР в ■ Республике Куба. В последующие' го
ды — постоянный представитель СССР в Совете Безо
пасности ООН и одновременно заместитель министра 
иностранных дел, чрезвычайный и полномочный посол 
СССР в Великобритании, первый заместитель министра 
иностранных дел СССР.

С февраля 1957 года А. А. Громыко — министр иност
ранных дел СССР, с 1983 года — первый заместитель 
Председателя Совета Министров СССР, министр иност
ранных дел СССР.

А. А. Громыко — член КПСС с 1931 года. На XIX 
съезде КПСС избирается кандидатом в члены ЦК, а на 
XX, XXII—XXVI съездах — членом Центрального Коми
тета КПСС. С, апреля 1973 года — член Политбюро ЦК 
КПСС.

Андрей Андреевич Громыко — депутат Верховного Со
вета СССР второго, пятого и всех последующих созывов. 
Депутат Верховного Совета РСФСР.

За заслуги перед Родиной А. А. Громыко дважды 
присвоено звание Героя Социалистического Труда. Он 
награжден многими орденами и медалями.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Об освобождении тов, Громыко А. А. 
от обязанностей первого заместителя Председателя 

Совета Министров СССР 
и министра иностранных дел СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

Освободить тсв. Громыко Андрея Андреевича от обя
занностей первого заместителя Председателя Совета Ми
нистров СССР и министра иностранных дел СССР. 

Первый заместитель Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР

В. (КУЗНЕЦОВ.
Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР

Т. МЕНТЕШАШВИЛИ,
Москва. Кремль.
2 июля 1985 г.
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СОБЛЮДЕНИИ ТРЕБОВАНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ОБ ОХРАНЕ ПРИРОДЫ 
И РАЦИОНАЛЬНОМ ИСПОЛЬЗОВАНИИ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ

ДОКЛАД ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР ДЕПУТАТА 3. Н. НУРИЕВА
Материалы апрельского 

Пленума ЦК КПСС, доклад 
товарища М. С. Горбачева 
на совещании в Централь
ном Комитете партии по 
вопросам ускорения научно- 
технического прогресса от
личаются творческим, нова
торским подходам к оценке 
современного состояния дел 
и к определению коренных 
проблем нашего развития. 
Они нашли самый широкий 
отклик и поддержку в пар
тии и народе, настроили со
ветских людей на ударный 
созидательный труд.

Все органы управления, 
предприятия и организации, 
колхозы и совхозы нацеле
ны ныне на более полное 
вовлечение в производство 
внутренних резервов, все
мерное укрепление дисцип
лины и порядка, на разви
тие деловитости и повыше
ние ответственности.

Именно под этим утлом 
зрения предстоит нам рас
смотреть внесенный прави
тельством на настоящую 
сессию вопрос о соблюдении 
требований законодательства 
об охране природы и раци
ональном использовании 
природных ресурсов.

Еще на заре Совет
ской власти В. И. Лениным 
были заложены основы со
циалистических отношений 
к природе и ее ресурсам. 
Следуя его заветам, Совет
ское государство делает мно
го для улучшения взаимо
отношений между общест
вом и природой.

После четвертой сессии 
Верховного Совета СССР 
восьмого созыва, на которой 
были рассмотрены вопросы 
об охране природы, разра
ботаны и приняты Основы 
законодательства Союза 
ССР и союзных республик о 
недрах, Основы лесного за
конодательства Союза ССР 
и союзных республик, За
кон СССР «Об охране атмо
сферного воздуха» и ряд 
других актов. В 1981 году 
начала свою деятельность 
Комиссия по охране 
окружающей среды и 
рациональному использова
нию природных ресурсов. 
Аналогичные комиссии соз
даны в 10 союзных респуб
ликах. Они работают в тес
ном взаимодействии с ко
миссиями по охране приро
ды и рациональному исполь
зованию природных ресур
сов палат Верховного Сове
та Союза ССР и Верховных 
Советов союзных респуб
лик.

ф Доклад публикуется с со
кращениями.

В целом, как известно, 
государственная политика в 
области охраны природы у 
нас определяется Конститу
цией СССР. Настойчивую 
работу по улучшению орга
низации деятельности в 
этом направлении проводит 
Совет Министров СССР. 
Мероприятия По охране 
природы стали неотъемле
мой частью государственно
го плана. На эти цели за 
последние девять лет ис
пользовано около 63 милли
ардов рублей.

Широкое внедрение в на
родном хозяйстве систем 
оборотного и повторного во
доснабжения позволило обе
спечить годовую экономию 
забора свежей воды в объ
еме около 240 кубических 
километров, что почти рав
но среднегодовому стоку 
Волги. На одну треть сокра
тился сброс загрязненных 
сточных вод.

В результате осуществле
ния мероприятий по охране 
атмосферного воздуха коли
чество вредных веществ, 
выбрасываемых стационар
ными источниками, умень
шилось на 13 процентов. 
Улучшилось состояние воз
душного бассейна в Москве, 
Ленинграде, Киеве, Минске, 
Рите и других городах.

После принятия Основ зе
мельного законодательства и 
ряда решений партии и 
правительства больше стало 
уделяться внимания сохра
нению сельскохозяйствен
ных угодий. Сократились 
площади продуктивных уго
дий, отводимых для несель
скохозяйственных нужд. За 
счет рекультивации нару
шенных земель народному 
хозяйству возвращено более 
миллиона гектаров сельско
хозяйственных угодий.

Растут объемы противо- 
арозионных агротехнических 
мероприятий. Безотвальная 
обработка почв в 1984 году 
проведена на площади око
ло 52 миллионов гектаров, 
обработка почвы поперек 
склонов и по горизонталям
— на 28 миллионах гекта
ров.

Получает дальнейшее раз
витие защитное лесоразведе
ние. Леса занимают У нас 
811 миллионов гектаров. Это
— 24 процента всех миро
вых лесных ресурсов и бо
лее половины запасов древе
сины хвойных пород. Благо
даря принятым -мерам Со
ветский Союз занимает одно 
из первых мест в мире по 
объему4 лесовосстановитель
ных работ. Ежегодно руко
творные леса создаются на 
площади около 1,1 милли
она гектаров. Проводит

ся работа по усилению 
защитных, водоохранных, 
санитарно - гигиенических и 
оздоровительных ’ - функций
леса, по развитию заповед
ного дела. Только за послед
ние девять лет площадь за
поведников увеличилась 
почти в 2 раза, создано 12 
национальных парков.

Больше стало уделяться 
внимания охране диких жи
вотных и птиц, поддержа
нию их численности. Спе
циальные биотехнические 
мероприятия в настоящее 
время осуществляются в 
объеме, в 4 раза превыша
ющем уровень 1975 года. 
Возрастают объемы работ 
по охране рыбных запасав 
и искусственному рыбораз
ведению во внутренних во
доемах страны. Принимают
ся меры к обеспечению ох
раны и рационального ис
пользования живых и дру
гих ресурсов континенталь
ного шельфа СССР.

Следует особо подчерк
нуть, что положительные 
сдвиги в деле охраны и ра
ционального использования 
природных ресурсов достиг
нуты в условиях значи
тельного увеличения объе
мов промышленного и сель
скохозяйственного произ
водства, роста городов и 
численности населения.

Курс партии на ускорен
ный перевод экономики 
страны на интенсивный 
путь развития требует, пре
жде всего, более бережного 
и эффективного использова
ния природных ресурсов. 
Рассматривая комплекс этих 
проблем в свете сегодняш
них требований ЦК КПСС, 
надо признать, что здесь 
имеются еще серьезные не
достатки. Рядом минис
терств, ведомств СССР и 
Советов Министров союзных 
республик не всегда выпол
няются плановые задания 
по охране окружающей сре
ды и рациональному ис
пользованию природных ре
сурсов. Это прежде всего 
относится' к Минэнерго 
СССР, Минчермету СССР и 
Минхимпрому. Неудовлетво
рительно проводят работу 
по охране природы Минст- 
ройматериалов СССР, а также 
Минудобрений. На недоста
точном уровне еще ведется 
природоохранная деятель
ность в Узбекской ССР, в 
Красноярском крае, Иванов
ской, Горьковской, Ростов
ской и некоторых , других 
областях. Подрядные мини
стерства, как правило, стро
ительство природоохранных 
объектов ведут значительно 
медленнее, чем основных

производственных сооруже
ний.

Слабо работают над созда
нием более эффективных 
систем пылегазоочистки 
Минхиммаш и другие 
машиностроительные мини
стерства и ведомства. Не
важно обстоят дела на ряде 
предприятий • Минцветмета 
СССР, где медленно внедря
ются новые технологические 
процессы получения серы и 
серной кислоты из отходя
щих газов 'металлургиче
ских заводов.

Госкомгидромету необхо
димо повысить требователь
ность к объединениям, пред
приятиям и организациям 
за выполнение соответству
ющих государственных за
даний и установленных нор
мативов.

В серьезную проблему 
выливается загрязнение воз
душного бассейна городов и 
промышленных центров вы
хлопными газами. Однако 
Минавтопрам продолжает 
выпускать автомобили, со
держание вредных веществ 
в отработавших газах кото
рых часто превышает уро
вень, установленный госу
дарственным стандартом. 
Мингазпромом, другими ми
нистерствами и ведомствами 
СССР, а также некоторыми 
Советами Министров союз
ных республик медленно вве
дутся работы по расшире
нию применения в качестве 
моторного топлива на авто
транспорте сжиженного и 
сжатого газа.

В конце прошлого года 
Совет Министров СССР при
нял постановление о допол
нительных мерах по пред
отвращению за|гря!з1нения воз
душного бассейна городов и 
промышленных центров. 
Министерства и ведомства 
СССР и Советы Министров 
союзных республик должны 
обеспечить безусловное вы
полнение этих мероприятий.

Значительные недостатки 
имеют место в охране и ис
пользовании водных ресур
сов. Все более серьезным 
источником загрязнения 
становятся сточные воды 
животноводческих комплек
сов и других сельскохозяй
ственных объектов. Сове
там Министров республик, 
Минсельхозу СССР и дру
гим министерствам, имею
щим животноводческие объ
екты, надо организовать 
очистку сточных вод и ути
лизацию образующихся от
ходов. Важно также шире. 
осуществлять противоарози- 
онные, мелиоративные, лесо
восстановительные и другие 
мероприятий для поддержа
ния благоприятного, водного 
режима малых - рек и водо
хранилищ.

Как известно, СССР зани
мает первое место з мире 
по запасам водных ресур
сов. Природа подарила нам 
жемчужину мирового значе
ния — озеро Байкал, в ко
тором сосредоточено более 
70 процентов поверхностных 
пресных вод СССР, это ог
ромное национальное бо
гатство, и мы должны со
хранять его в чистоте для 
нынешнего и будущих поко
лений. Особых мер по охра
не от загрязнения требуют 
также озера Иссык-Куль, 
Севан и  некоторые другие. 
Необходимо больше уделять 
внимания и охране водных 
ресурсов Ладожского и 
Онежского озер.

Несмотря на большое ко
личество водных ресурсов в 
нашей стране, продолжал 
3. Н. Нуриев, в отдельных 
регионах приходится стал
киваться с фактами нехват
ки воды. Это обязывает 
нас бережно и экономно от
носиться к расходованию 
воды, поднять ответствен
ность всех водапотребите- 
лей за рациональное ее ис
пользование.

Большие потери допуска
ются в сельском хозяйстве, 
на долю которого приходит
ся около 60 процентов об
щего объема водопотребле- 
ния в стране. . Необходимо 
обеспечить реконструкцию 
технически несовершенных 
оросительных систем, внед
рение прогрессивных спосо
бов орошения сельскохозяй
ственных культур, повысить 
эффективность использова
ния каждого кубометра во
ды, предотвратить заболачи
вание и засоление земель.

Возросший отбор воды на 
нужды народного хозяйства, 
строительство 'гидротехни
ческих сооружений, загряз
нение водоемов наносят 
большой ущерб рыбным за
пасам.

Недостаточно обоснован
ные хозяйственные решения 
часто приводят к резкому 
ухудшению среды обитания 
животные и в результате — 
к значительному сокраще
нию их численности. Серьез
ный ущерб природе наносит 
браконьерство.

Советам Министров союз
ных республик, Гослесхозу, 
Минсельхозу, Минрыбхозу, 
МВД СССР необходимо при
нять дополнительные меры, 
направленные на сохране
ние и воспроизводство жи
вотного мира.

В настоящее время, было 
отмечено далее в докладе, 
очень остро стоит вопрос о 
более бережной охране и 
разумном использовании зе
мельных ресурсов и строгом 
соблюдении требований Ос

нов земельного законода
тельства. Сейчас в стране 
насчитывается свыше , 2 
миллионов гектаров нару
шенных земель. В то же 
время некоторые министер
ства не уделяют должного 
внимания вопросам рекуль
тивации земель. Настало 
время строго спрашивать 
за нерадивое отношение к 
земле, как за порчу обще
ственной собственности, как 
за причиненный ущерб го
сударству.

Допускаются еще недо
статки в хранении и ис
пользовании химических 
средств защиты растений и 
минеральных удобрений. В 
борьбе с вредителями сель
скохозяйственных культур 
и сорняками надо шире 
применять биологические 
средства защиты растений. 
Минсельхозу СССР и Глав- 
микробиопрому необходимо 
увеличить их выпуск с тем, 
чтобы в будущем до мини
мума сократить применение 
химических средств.

В последние годы в от
дельных союзных респуб
ликах необоснованно снизи
лись темпы закладки поле
защитных лесных полос. Не 
везде еще по-хозяйски ис
пользуются лесные ресур
сы. Лесозаготовительная
техника и технология про
изводственных процессов 
еще не отвечают современ
ным требованиям. Крайне 
медленно внедряются мето
ды комплексного безотходно
го использования древеси
ны и другой лесопродукции.

Принятые Верховным Со
ветом СССР «Основы зако
нодательства Союза ССР и 
союзных республик о нед
рах», ряд постановлений 
правительства способствова
ли значительному улучше
нию использования мине
ральных ресурсов в народ
ном хозяйстве. Стало более 
полным извлечение из недр 
угля, горючих сланцев, ас
беста и других видов полез
ных ископаемых. Совершен
ствуются техника и техно
логия добычи и переработки 
минерального сырья. Вместе 
с тем потери ряда полезных 
ископаемых при добыче и 
особенно в процессе обога
щения их остаются еще 
высокими.

Министерствам и ведом
ствам, объединениям и 
предприятиям, всем руково
дителям необходимо в кор
не изменить отношение к 
этому вопросу. Надо уско
рить переход к комплексной 
переработке' минерального 
сырья и к более широкому 
вовлечению вторичных ре
сурсов и отходов в сферу 
материального производства.

Необходимо, чтобы в каж
дой отрасли уделяли больше 
внимания внедрению в про
изводство новейших науч
ных, конструкторских и 
проектных разработок. Ма
шиностроителям следует в 
короткие сроки повысить 
технический уровень ма
шин и оборудования, при
менение которых позволит 
существенно улучшить ис
пользование природных ре
сурсов.

Госплан СССР и Госстрой 
СССР, министерства и ве
домства должны усилить 
внимание к вопросам охра
ны природы при размеще
нии новых и реконструкции 
старых предприятий. При
оритет нужно отдавать ком
плексному подходу при до
быче и использовании 
сырья.

Более активную позицию 
в решении назревших эко
логических проблем должна 
занять наша наука. ГКНТ, 
Академия наук СССР, от
раслевые научно-исследова
тельские институты допус
кают неоправданное дубли
рование, распыление средств 
по многочисленным подраз
делениям, что снижает эф
фективность их деятельно
сти.

Нам нужно полнее ис
пользовать преимущества 
социалистической плановой 
системы хозяйствования. 
Важно целеустремленно со
вершенствовать планирова
ние природоохранных меро
приятий, повысить в этих 
целях эффективность ин
вестиционной политики.

Действующие экономиче
ские отношения еще не соз
дают надлежащей заинтере
сованности промышленных 
и сельскохозяйственных 
предприятий, строек, транс
портных организаций в осу
ществлении природоохран
ных мероприятий, комплек

сном использовании сырья 
и утилизации отходов про
изводства.

Охрана природы предпо
лагает прежде всего повсе
местное усиление организа
торской работы всех совет
ских и хозяйственных орга
нов, руководителей предпри
ятий, организаций и учреж
дений. Сознанием важности 
этого дела должен проник
нуться каждый советский 
человек: от школьника — 
до министра.

Международное сообщест
во, заявил далее докладчик, 
справедливо рассматривает 
проблему охраны природы в 
качестве одной из важней
ших, стоящих сегодня перед 
человечеством. Успешное их 
решение возможно только в 
условиях мира.

Мы с полным основанием 
отмечаем, что международ
ное сотрудничество в обла
сти охраны окружающей 
среды и рационального ис
пользования природных ре
сурсов, в котором СССР 
принимает активное уча
стие, стало важным факто
ром в борьбе за мир. Так, 
Советский Союз выступил 
инициаторам разработки 
конвенции о запрещении
военного или любого иного 
враждебного использования 
средств воздействия на 
природную среду. По ини
циативе СССР и ряда дру
гих стран Генеральной Ас
самблеей ООН была приня
та резолюция «Об истори
ческой ответственности го
сударств за сохранение при
роды Земли для нынешнего 
и будущих поколений».

Огромная опасность при
роде нашей планеты, самой 
жизни на Земле создается 
растущей по вине США 
гонкой вооружений, перене
сением ее в космос, угрозой 
развязывания термоядерной 
войны. Это привело бы к 
катастрофическим последст
виям для всей земной ци
вилизации.

Советский Союз реши
тельно выступает против 
такого авантюристического 
курса. Коммунистическая 
партия и Советское прави
тельство настойчиво прово
дят последовательную миро
любивую политику. Наш на
род верит, что Земля вечно 
останется прекрасной и пол
ной жизни.

Страна идет навстречу 
XXVII съезду КПСС. Со
ветские люди полны реши
мости самоотверженным 
трудом приумножить могу
щество нашей Родины. Пре
имущества социалистическо
го способа производства, 
возросшие производитель
ные силы, современный уро
вень отечественной науки и 
техники дают возможность 
успешно решать задачи ох
раны природы с расчетом 
на длительную перспективу. 
Речь идет о бережном под
ходе к важнейшей части 
национального богатства 
страны и здоровью совет
ских людей. Поэтому при 
доработке проекта Основных 
направлений экономическо
го и социального развития 
СССР на 1986—1990 годы и 
на период до 2000 года этому 
вопросу уделяется необходи
мое внимание.

В заключение докладчик 
выразил уверенность, что 
обсуждение проблемы охра
ны природы на сессии Вер
ховного Совета СССР ока
жет большое влияние на ее 
успешное решение. (Апло
дисменты).

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О назначении нов. Шеварднадзе Э. А. 
министром иностранных дел СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

Назначить министром иностранных дел СССР 
тов, Шеварднадзе Эдуарда Амвросиевича.

Председатель Президиума
Верховного Совета (СССР А. (ГРОМЫКО.
Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Т. МЕНТЕШ АШВИЛИ.

Москва, Кремль.
2 июля 1985 г.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Об избрании депутата Орлова В. П.
заместителем Председателя Президиума 

Верховного Совета СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

Избрать заместителем Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР депутата Орлова Владимира Пав
ловича — Председателя Президиума Верховного Совета 
РСФСР.

Председатель (Президиума
Верховного Совета 'СССР А. (ГРОМЫКО.
Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Т. 'МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
2 июля 1985 г.

, ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Об избрании депутата Вагрнса Я. Я.
заместителем Председателя Президиума 

Верховного Совета СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

Избрать заместителем Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР депутата Вагрнса Яна Яновича — 
Председателя Президиума Верховного Совета Латвий
ской ССР.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР А. (ГРОМЫКО.
Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
2 июля 1985 г.

К У Р С О М  М И Р А  И С О З И Д А Н И Я
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
По поручению Централь

ного Комитета КПСС вношу 
предложение о назначении 
министром иностранных дел 
Союза, ССР депутата Ше
варднадзе Эдуарда Амвро
сиевича,

Товарищ Э. А. Шеварднад
зе, 1928 года рождения, член 
КПСС с 1948 года. Обладает 
большим опытом партийной 
и государственной работы.

С 1972 года — первый сек
ретарь ЦК Компартии Гру
зии. .

Почти десять лет входит в 
состав Центрального Коми
тета КПСС, с 1978 года — 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК. Вчера на Пленуме 
ЦК он избран членом По
литбюро Центрального Ко
митета партии. За большие 
заслуги перед Родиной Э. А. 
Шеварднадзе удостоен зва
ния Героя Социалистическо
го Труда.

Многогранный опыт napj 
тийной и государственной 
деятельности, преданность 
делу партии, настойчивость 
и инициатива в проведении 
политики КПСС, присущие 
ему высокая эрудиции и 
культура — все это дает 
уверенность1 в том, что Эду
ард Амвросиевич Шевард
надзе успешно справится с 
ответственными обязанно
стями министра иностран
ных дел СССР.

Верховный Совет СССР 
единогласно назначает Э. А. 
Шеварднадзе министрам 
иностранных дел ССОР.

Верховный Совет при
ступил к рассмотрению сле
дующего вопроса повестки 
Дня.

С докладом «б соблюде
нии требований законода
тельства об охране природы 
и рациональном использова
нии природных ресурсов» 
выступил заместитель Пред
седателя Совета Министров 
ССОР депутат 3. Н. Нуриев.

Слово для содоклада ко
миссий палат по охране 
природы и рациональному 
использованию природных 
ресурсов предоставляется 
председателю Комиссии по 
охране природы и рацио

нальному (Использованию 
природных ресурсов Совета 
Союза депутату С. К. Грос
су.

Обсуждаемый вопрос, ока
зал он, имеет прямое отно
шение к тому, что составля
ет высшую цель деятельно
сти Коммунистической пар
тии — удовлетворению мате
риальных и духовных по
требностей советских людей. 
Охранять природу, заботить
ся о чистоте водоемов и ат
мосферного воздуха, разум
но использовать землю и ее 
недра, воды и леса, живот
ный мир — значит, забо
титься о человеке, его здо
ровье, условиях труда, быта 
и отдыха.

В докладе Совета Минист
ров СССР, подчеркнул ора
тор, дана всесторонняя ха
рактеристика соблюдения 
требований природоохрани
тельного законодательства в 
стране и показаны резуль
таты работы в этом направ
лении. Комиссии по охране' 
природы и рациональному 
использованию природных 
ресурсов палат поддержива
ют выводы и положения до
клада. Вместе с тем комис
сии считают необходимым 
остановиться на некоторых 
острых проблемах.

В ходе подготовки к сес
сии депутаты изучили со
стояние работы во всех ре
гионах страны и пришли к 
выводу, что природоохрани
тельное законодательство 
реализуется еще не полно
стью.

Серьезную озабоченность 
вызывают нарушения требо
ваний об охране атмосфер
ного воздуха. Продолжается 
загрязнение земли и водных 

.источников ядохимикатами и 
другими средствами защиты 
растений.

'В деле усиления охраны 
.природы особое значение 
имеет реализация требова
ний партии об ускорении на
учно-технического прогрес
са. Государственному коми
тету СССР по науке и тех
нике, Госплану СССР, Гос
снабу СССР, Академии наук 
СССР, министерствам и ве
домствам следовало бы оп
ределить этапы разработки 
и внедрения малоотходных 
и безотходных технологиче

ских процессов, подготовить 
и утвердить в установлен
ном порядке необходимые 
нормативные акты. Требу
ется усилить внимание к 
комплексному исследованию 
технических, экономических 
и социальных проблем охра
ны природы.

Комиссии считают, что 
должны быть существенно 
увеличены темпы и объемы 
природоохранного строитель
ства.

В ходе подготовки к сес
сии были выдвинуты пред
ложения о необходимости 
совершенствования на всех 
уровнях системы надведом- 
ственного управления охра
ной окружающей среды.

В заключение С. К. Грос
су сообщил, что при подго
товке данного вопроса ко
миссии работали в тесном 
контакте с Советом' Мини
стров СССР, соответствую
щими министерствами и ве
домствами, общественными 
Организациями, научными 
учреждениями. Сделанные 
ими замечания и предложе
ния нашли в проекте поста
новления Верховного Совета 
СССР должное отражение. С 
их учетом проект комиссия
ми одобрен.

На этом совместное засе
дание Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховно
го Совета СССР закончи
лось.

В Совете Союза
В 14 часов в Большом 

Кремлевском, дворце нача
лось заседание Совета Сою
за.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами
.встретили депутаты и гости 
товарищей М. С. Горбачева,' 
Г. А. Алиева, В. И. Воротни
кова, В. В. Гришина, А. А. 
Громыко, Д. А. Кунаева, 
Е. К. Лигачева, Н. И. Рыж
кова, М. С. Соломенцева, 
В. В. Щербицкого, П. Н. Де- 
мичева, В. И. Долгих, Б. Н. 
Ельцина, Л. Н. Зайкова, 
И. В. Капитонова.

Заседание проходило под 
председательстном Л. Н. Тол
кунова.

Собравшиеся почтили па
мять депутатов К. У. Чер
ненко, Д. Ф. Устинова, Н. Ф. 
Аксенова, П. С. Кутаховз,

А. А. Мехреяцева, В. Н. 
Сивца, скончавшихся в пе
риод между сессиями.

По доклад^ председателя 
Мандатной комиссии Совета 
Союза К. С. Демирчяна де
путаты единогласно приня
ли постановление о призна
нии полномочий вновь из
бранных депутатов.

На заседании рассмотрен 
вопрос об изменениях в со
ставе постоянных комйссий 
Совета Союза..

Председателем Комиссии 
по иностранным, делам Со
вета Союза избран член По
литбюро, секретарь ЦК 
КПСС депутат Е. К. Лига
чев.

Председателем Комиссии 
законодательных предполо
жений Совета Союза избран 
член Политбюро, секретарь 
ЦК КПСС депутат Н. И. 
Рыжков.

Председателем Комиссии по 
товарам народного потреб
ления и услугам населению 
избран первый - заместитель 
Председателя Совета Мини
стров РСФСР депутат В. К. 
Гусев.

На заседании началось об
суждение вопроса о соблю
дении требований законода
тельства об охране приро
ды и рациональном исполь
зовании природных ресур
сов.

Прения открыл первый за
меститель Председателя Со
вета Министров РСФСР де
путат Л. Б. Ермин. Он обра
тил особое внимание на не
обходимость неукоснитель
ного соблюдения во всех 
сферах хозяйствования эко
логической дисциплины, вы
разил озабоченность тем, 
что еще далеко не везде 
земля используется в соот
ветствии с законодательст
вом и научно обоснованны
ми системами земледелия. 
Первейшая забота — повы
шение плодородия почв. Де
путат внес предложение о 
более рациональном исполь
зовании одного из важней
ших ресурсов плодородия— 
торфа и призвал ускорить 
решение вопроса о запреще
нии его применения в каче
стве топлива.

О задачах, решаемых уче
ными с целью установления 
гармоничных отношений

современного производства и 
природной среды, говорил 
вице-президент Академии 
наук СССР, ректор МГУ де
путат А. А. Логунов. Он от
метил в этой связи, что не
которые проблемы защиты 
окружающей среды еще не
достаточно решаются в Мо
скве. Ученый рассказал об 
экологических исследовани ■ 
ях, ведущихся в универси
тете.
- Охрана природы, сказал 
министр угольной промыш
ленности СССР депутат 
В. Ф. Братченко, является 
неотъемлемой частью дея
тельности горняков. Он ос
тановился на недостатках в 
работе, рассказал о путях их 
преодоления. Выделяемые 
на природоохранные цели 
средства используются не 
полностью, особенно в Куз
бассе. Министр говорил о 
более полном извлечении из 
недр полезных ископаемых.

Бригадир слесарей-сбор- 
щиков производственного 
объединения «Кировский за
вод» депутат И. В. Захаров 
подчеркнул, что для всех 
тружеников города на Неве 
событием огромного значе
ния, большим мобилизую
щим стимулом стало недав
нее посещение Ленинграда 
товарищем М. С. Горбаче
вым. Оратор сообщил, что 
кировцы ударно трудятся в 
завершающем году пятилет
ки и успешно выполнили 
план шести месяцев.

О комплексе природоох
ранных мер, осуществляе
мых в республике, расска
зал первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров Белорусской ССР де
путат Ю. М. Хусаинов. Са
мокритичный анализ до
стигнутого, сказал оратор, 
убеждает, что работу по ох
ране окружающей среды, 
рациональному использова
нию природных богатств в 
масштабах республики сле
дует поднять на качествен
но новый уровень. Он от
метил, что экологические 
проблемы можно эффектив
но решать лишь в случае 
более заинтересованного, чем 
сейчас, участия союзных 
министерств.

Москва и Подмосковье — 
район высоких нагрузок на 
природную среду. Пути эф

фективной охраны ее наш
ли отражение в выступле
нии первого секретаря За
райского горкома КПСС де
путата Е. В. Балакиной. 
Благодаря постоянному вни
манию партии и правитель
ства, партийных и совет
ских организаций Москвы и 
области, активности населе
ния этот край остается при
родной жемчужиной нашей 
страны. Но мы не Обольща
емся достигнутым, отметила 
оратор.

О заботах и планах тру
жеников сельского хозяйст
ва Ставропольского края 
рассказал председатель кол
хоза «Казьминекий» депу
тат А. А. Шумский. -Край 
добивается устойчивых уро
жаев. В то же время одной 
из острых проблем остается 
пестрота в результатах дея
тельности различных хо
зяйств. Оратор подчеркнул, 
что важнейшим фактором 
аграрного производства яв
ляется бережное отношение 
к земле. Он рассказал об 
опыте противоэрозионных 
работ на Ставрополье.

'Важное значение в улуч
шении природоохранной дея
тельности, отметил Предсе
датель Совета Министров 
Латвийской ССР депутат 
Ю. Я. Рубэн, мы придаем 
широкому внедрению мало
отходных и безотходных 
технологий^ Оратор остано
вился на различных аспек
тах работы по охране при
роды в республике. Поля 
здесь отличаются обилием 
валунов, и успешная обра
ботка их сдерживается от
сутствием специальной тех
ники.

Первый секретарь Брян
ского обкома партии депу
тат А. Ф. Войстроченко ска
зал о том, что война нанес
ла лесу огромный ущерб. 
Благодаря самоотверженно
му труду работников лесно
го хозяйства, общественно
сти раны, нанесенные зеле
ному другу, ныне залечены. 
Народное хозяйство ежегод
но получает из брянских ле
сов миллионы кубометров 
древесины.

Сессия Верховного Совета 
ССОР продолжает работу.

(TACCt
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Экономический эксперимент 
и реконструкция К Л Ю Ч И

Во главу угла нашей экономической политики 
партия поставила ускоренное перевооружение про
мышленности на основе достижений научно-техниче
ской революции. Помочь решению этой стратеги
ческой задачи призван крупномасштабной экономя-

Я ОЧЕНЬ высоко оце
ниваю выступление 
М. С. Горбачева на со

вещании в ЦК КПСС, по
священном коренному уско
рению научно - техничес
кого прогресса. Программа 
технического перевооруже
ния намечена партией гран
диозная, ее можно действи
тельно сравнить с планами 
индустриализации страны в 
годы первых пятилеток. Но 
ясно, что трудности на этом 
пути весьма серьезные и 
всем предстоит много потру
диться, чтобы намеченное 
воплотить в жизнь. Совер
шенно справедливо упор 
сделан в первую очередь на 
развитие машиностроения. 
Без этого планы останутся 
на бумаге.

В нашей кабельной подот
расли нет собственного ма
шиностроении. Значитель
ную часть оборудования 
объединение получает из-за 
рубежа. Но есть настоятель
ная необходимость делать 
технику самим. Кабельная 
промышленность вроде бы 
не определяет технический 
прогресс, как, скажем, мик
роэлектроника или индуст
рия вычислительной техни
ки. Но без проводов ни один 
спутник не будет работать, 
без кабеля со стапелей не 
сойдет ни один корабль. И 
нам небезразлично, какими 
будут качество и себестои
мость нашей продукции. С 
другой стороны, мы исполь
зуем огромные материаль-. 
ные ресурсы: кабели и про
вода — очень материалоем
кие. изделия.

Так как наша страна не 
Производит нужного обору
дования, мы покупаем за 
рубежом то, что предлага
ют. А это не всегда послед
нее слово техники, да и це
на далеко нас не устраива
ет. Это одна из главных 
проблем реконструкции. Ко
нечно, новое оборудование

более совершенно, у него 
выше производительность. 
Но производительность по
вышается в полтора-два ра
за, а стоимость — в десять, 
а то и в двадцать раз. Из-за 
этого несоответствия цен но
вой техники и ее эффек
тивности фондоотдача в объ
единении падает.

Техническое перевооруже
ние для нашего объединения 
— не новость. Оно идет по
стоянно. С момента созда
ния объединения числен
ность коллектива уменьши
лась на 1.200 человек. Тем 
не менее планы выполня
ются, а с началом экономи
ческого эксперимента — да
же по поставкам на 100 про
центов. Увеличить произво
дительность за последние 
годы мы смогли только за 
счет реконструкции. Зада
ние пятилетки, по росту про
изводительности труда мы 
выполнили за три года.

НА КАБЕЛЬНОМ про
изводстве оборудование 
на волочении меняем, 

за последние десять лет уже 
второй раз. На эмальпроиз- 
водстве сейчас ставим тех
нику венгерского производ
ства. Это хорошие машины, 
'снабженные устройствами: 
для дожигания газов, что 
позволило значительно со
кратить выбросы в атмо
сферу вредных веществ. Но 
здесь случился такой, казус. 
Часть оборудования мы ре
шили поставить отечествен
ного. Изготовило эту техни
ку одно из бакинских пред
приятий. Три эмальагрегата 
стоимостью около 600 тысяч 
рублей пришли в объедине
ние из Баку, но третий год 
не можем их запустить из-

за многочисленных конст
рукторских просчетов и не
брежного исполнения.

Перейдя на работу в ус
ловиях экономического экс
перимента, мы стали боль
ше зависеть от темпов ре
конструкции и ее качества. 
Основные показатели, за 
■которые премируются, — это 
производи1,телкчс.сть -и сни
жение себестоимости. То и 
другое прямо связано с но
вой техникой, Должен ска
зать, что теперь нам стало 
работать. значительно труд
нее, На мой взгляд, что-то 
было недоработано при со
ставлении условий экономи
ческого эксперимента. Рань
ше мы не знали забот с вы
делением средств на техни
ческое перевооружение,
главной задачей было «вы
бить» фонды на хорошее 
оборудование. Сейчас мы 
должны перевооружаться, 
так сказать, за свой собст
венный счет, для этого пре
дусмотрен фонд развития. 
Это совершенно правильно. 
Но для нашего старого 
предприятия фонд развития, 
который образуется за счет 
амортизационных отчисле
ний и прибыли, явно недо
статочен. В то же время ряд 
новых кабельных заводов 
не знает, куда девать эти 
средства. Получилась урав
ниловка, явно не принося
щая пользы. Если положе
ние не изменится, то тем
пы перевооружения, кото
рые и без того напряженны, 
могут снизиться, что совер
шенно недопустимо. Можно 
воспользоваться кредитами, 
но их тоже необходимо по
гашать из того же явно за
ниженного существующими 
нормативами фонда разви
тия. Так что предприятию

О Т  Б У Д У Щ Е Г О
чеекий эксперимент, проводящийся в ряде отраслей 
народного хозяйства. О том, как идет реконструк
ция в условиях эксперимента, рассказывает глав? 
ный инженер производственного объединения «Сиб- 
кабель» Николай Васильевич ЕРЕМЕНКО.

от кредитов в данном случае 
пользы мало.

Норматив той части фонда 
развития, которая образует
ся за счет фонда амортиза
ции, явно не соответствует 
потребностям объединения. 
Необходимо его изменить и 
всю амортизацию вносить в 
этот фонд,

В ХОДЕ экономическо
го эксперимента выяс
нилось еще одно до

садное обстоятельство. Сей
час следует всемерно уско
рять путь новой, эффектив
ной техники в цехи. Но 
Стройбанк, похоже, этого 
еще не осознал. Он требу
ет огромную кучу бумаг, за
частую совершенно не нуж
ных для дела. Мы не про
ектный институт, мы выпу
скаем продукцию. Всю до
кументацию готовят наши 
технологи, занятые непо
средственно производством, 
освоением новых технологи
ческих процессов. И они же 
должны разрабатывать ог
ромные горы документа
ции, включая рабочие чер
тежи на установку каждой 
машины.

Может, при новом строи
тельстве это и надо, но в 
условиях реконструкции ни 
к чему. Только время отни
мает. Стройбанк нас на
столько «запеленал», что мы 
не можем повернуться. Дол
жны заранее все расписать, 
что мы покупаем, какой вен
тилятор, какую машину.' 
Все по строчкам, и попро
буй что-нибудь приобрести 
сверх этих строчек... Недав
но у нас был представитель 
облстату правления, который 
интересовался незаконной 
отчетностью. Так список 
этих незаконных форм со
ставил полторы страницы!

Н ЕОБХОДИМО реши
тельнее перестраивать
ся, избавляться от гру

за старых традиций и при
вычек, менять приоритеты 
развития. В составе НИКИ, 
входящего в объединение 
«Сибкабель», есть, головной 
отдел гибких шланговых ка
белей. Раньше он занимал
ся конструкциями кабелей. 
Теперь настала пора пе
реключить усилия на совер
шенствование технологии 
изготовления продукции. 
Именно здесь большие ре
зервы повышения качества 
кабелей, снижения издержек 
производства. Это как раз 
те требования, которые, 
предъявляют условия эконо
мического эксперимента.

Следует изменить свое 
отношение к промышленным 
Предприятиям и строитель
но - монтажным организа
циям. Скажем, нашему объ
единению требуется еже
годно проводить работ по 
реконструкции на сумму че
тыре-пять миллионов руб
лей. Кто этим будет зани
маться? У предприятия сил 
и кадров на ускоренную ре
конструкцию не хватит. До 
сих пор мы обходились си
лами своих ремонтных под
разделений в ущерб содер
жанию основного оборудо
вания. Необходимо широко 
привлекать к реконструкции 
такие организации, как 
«Сибэлектромонтаж ». Ко
нечно, они привыкли к про
стору капитального нового 
строительству и перестраи
ваться им будет нелегко. Но 
без этого не обойтись.

Значительно возрастает в 
условиях технического пе
ревооружения роль новато
ров производства. Техника 
всегда требует хозяйского

взгляда рационализаторов, 
которые лучше, чем кто-ли
бо, видят все достоинства и 
недостатки машин и меха
низмов, потому что они их 
обслуживают, В нашем объ
единении развитию движе
ния новаторов всегда уде
лялось повышенное внима
ние. Задание пятилетки по 
экономическому эффекту от 
внедрения рацпредложений 
и изобретений мы выполни
ли к первому июля — на 
полгода раньше срока. В бу
дущей пятилетке намечено 
значительно активизировать 
новаторское движение. Это 
один из наших резервов.

В следующей пятилетке 
объем выпуска продукции 
«Сибкабелем» останется при
мерно на сегодняшнем уро
вне. Однако численность 
коллектива уменьшится че
ловек на 600. В связи с этим 
запланирован большой рост 
производительности- труда. 
Мы наметили значительное 
улучшение1 качества ряда 
важных видов продукции, 
например, стеклообмоточ
ных проводов, эмальпрово- 
дов. Должны также резко 
Увеличить выпуск товаров 
народного потребления, осо
бенно на колпашевеком «Ме
таллисте». К концу пятилет
ки на рубль - фонда заработ
ной платы станем выпускать 
этой продукции на сумму 
60 копеек.

Все это станет возможным 
благодаря обновлению про
изводства в условиях той 
свободы хозяйственного ма
невра, которую должен дать 
экономический экспери
мент. В двенадцатой пяти
летке .войдут в строй новый 
цех геофизических. кабе
лей, котельная, подстанция, 
очистные сооружения, тех
нический водовод. Главная 
задача коллектива состоит в 
том, чтобы все это действо
вало эффективно, давало 
реальную отдачу.
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Л О Ш А Д И

Хроника
наступления 

на пьянство
Ф ляга браги изъята  у ж ите

ля поселка К иргизка Г. Г. Ху
торного, работаю щ его продав
цом м агазина объединения 
«Колос», Народный суд Том
ского района, рассм отрев уго
ловное дело, ош трафовал Г. Г. 
Хуторного на 200 рублей.

Рис. М. Владимирова.

* * *
В коллективе Томского заво

да резиновой обуви злостных 
пьяниц и прогульщ иков об
суждаю т на рабочих собрани
ях, к ним применяю т меры 
воздействия товарищ еские су
ды . Нарушители дисциплины  
полностью  лиш аю тся премий 
и тринадцатой зарплаты , от
пуск им переносится на зиму, 
в  м ае было исклю чено из 
профсою за пять неисправим ы х 
пьяниц и прогульщ иков.

* * *
во  всех цехах Томского 

электролампового завода рабо
чие собрания наметили меры 
по искоренению  пьянства. Ьо- 
лее двух десятков любителей 
спиртного и прогульщ иков 
держ али ответ перед товари
щ ами. Партком утвердил 
комплексный план улучш ения 
воспитательной работы , прове
дения досуга.

В ию не значительно снизи
лось число наруш ений дисцип
лины.

Сегодня, когда повсемест
но укрепляется трудовая и 
государственная дисциплина, 
активнее проводятся в 
жизнь и мероприятия по 
борьбе за сохранность со
циалистической собственно
сти в промышленности, тор
говле, сельском хозяйстве и 
других отраслях. Сделано 
немало, но не везде. Хоте
лось бы показать это на 
примере деятельности пред
приятий сельского хозяйст
ва.

Партия и правительство 
уделяют большое внимание 
развитию агропромышленно
го комплекса, выделены ог
ромные средства. Делается 
все, чтобы совхозы и кол
хозы стали рентабельными, 
а в быту и на работе тру
женикам были созданы хо
рошие условия. И очень 
важно беречь каждую ко
пейку. Результаты проверок, 
однако, показали, что дале
ко не все руководители и 
рядовые работники умеют 
и хотят быть бережливыми.

Осенью прошлого года 
часть зерновых ушла под 
снег, сельскому хозяйству 
нанесен большой урон. Й во 
многих районах все описали 
на погоду. Мне пришлось 
побывать во многих хозяй
ствах, когда уборка шла по 
снегу. Сложилось твердое 
убеждение, что потери при
нес не только ранний снег. 
Истинными причинами яви
лись плохая подготовка к 
уборке, недостатки в орга
низации труда.

Отличный урожай пшени
цы вырос в колхозе имени 
Калинина Зырянского райо
на. А из-под снега намола
чивали едва по десять цент
неров зерна с гектара. Сами 
механизаторы утверждали, 
что при ином ведении дела 
хлеб убрали бы до снега.

Ведь комбайны вовремя не 
были отремонтированы, в 
коллективах мирились с на
рушениями трудовой дис
циплины. В страду отдель
ные комбайнеры пьянствова
ли, а руководители колхоза 
проявили беспомощность.

Бесхозяйственность, неуме
ние организовать работу се
годня всюду обходятся до
рого.

Прошлым летом паслись 
17 лошадей совхоза имени 
XXU съезда КПСС Кожев- 
никовского района на лугах 
за рекой. С наступлением 
холодов о них не вспомнили 
ни директор совхоза В. А. 
Федосов, ни главный зоотех
ник а . Г. Махалов, ни бри
гадир Г. Д. Яковлева, на 
подотчете которой находи
лись лошади. Яковлевой бы
ло не до того. Ее связал по 
рукам и ногам «зеленый 
змии». Она не приняла мер, 
чтобы перегнать животных 
через реку. Преодолевая хо
лод и голод, лошади забре
ли в озеро, заросшее травой, 
водорослями, обратно выйти 
не смогли и погибли, вмерз
нув в лед. В результате та
кого «хозяйствования» госу
дарству нанесен ущерб бо
лее 10 тысяч рублей.

Не все руководители, спе
циалисты и материально-от
ветственные лица совхозов 
Кожевниковского района в 
дружбе с законами по охра
не социалистической собст
венности. Ущерб от падежа 
скота уже в текущем году 
превысил 200 тысяч рублей, 
а с виновных взыскано 
лишь пять тысяч. В районе 
нередки случаи хищений, 
разбазаривания социалисти
ческой собственности имен
но на предприятиях агро
промышленного комплекса.

На путь разбазаривания

На житейских перекрестках -------------— -------------- ------- ------------------ ------

Р е к о с т а в
Эта история долго не да

вала мне покоя, хотя ниче
го необычного в ней нет.

...Опускаясь однажды по 
лестнице девятиэтажного до
ма в третьем микрорайоне, 
я невольно задержался на 
пятом этаже. Внимание при
влекла красиво отделанная 
дверь одной из квартир. 
Не дверь — произведение 
искусства.

Дверь раскрылась, и я 
увидел своего давнего зна
комого плотника РСУ Вик
тора Михайловича Домнина.

Поздоровались.
— Вот стою и любуюсь,— 

начал я разговор.
— А что не заходишь? — 

опросил Виктор.
Удивили меня не столько 

размеры квартиры, она пя
тикомнатная у Домниных. 
Удивили особая чистота, по
рядок, обилие разных цве
тов, вещей, изготовленных 
руками самого хозяина. И 
почти в каждой комнате — 
магнитофон. Здесь очень 
любят музыку.

— Откуда берешь время
на все? — спросил я Викто
ра. •

Он улыбнулся.

— Бросил пить, девять лет 
будет в этом году, много 
времени появилось. Надо 
бы раньше, дураку, это сде
лать. Поздно мы это пони
маем. Только и свет увидел 
за последние годы. Жаль, 
здоровье уже не то.

Поговорить по душам не 
успели, оба торопились, но 
договорились встретиться 
вечером, когда придет с ра
боты жена Виктора, Лидия 
ЮлиусоЕна, санитарка (ме
стной больницы.

И вот рассказ Домниных.
Начала его Лидия Юли- 

усогана, принесшая малень
кий отросточек какого-то 
цветка, который тут же на
чала прилаживать в горшо
чек.

— В Стрежевой мы приеха
ли в 1969 году. На руках  чет
веро детей мал-мала меньш е. 
Жили сначала в бараке, потом 
в балке. Работы никакой не 
боялись. Все сами. У Виктора 
руки золотые. Он и маляр, и 
ш тукатур, и кам енщ ик, и плот
ник, каких поискать. З ар аб аты 
вал хорошо. I t  начальство им 
довольно было. Бригадиром 
поставили. Обжились мы бы ст
ро. Дети подросли. Еще двое 
родились. Дали нам от поссо
вета квартиру  трехкомнатиую . 
В то время больш их ещ е не 
строили. Да и хватало  нам.

К азалось бы , ж иви да радуй
ся. Расти детей. Только стала 
я зам ечать, все чащ е и чащ е 
Виктор с работы  под хмельком 
является . Стал пить и на р а 
боте. Сколько я слез пролила, 
сколько ночей недоспала!

А с  него как  с гуся вода. 
Приползет домой . и бух в по
стель. Ни поговорить, ни по
советоваться. Р азд раж итель
ным стал . Ты ему слово, а  он 
тебе десять. Начнеш ь стыдить: 
«Виктор, опомнись, дети на 
тебя смотрят». Молча возьмет 
удочну и на ры балку. А там 
та ж е история. Такая ж е ком
пания подбиралась. Стала я 
бояться, как  бы не утонул.

Уж кан я нам училась с ним 
в это время — врагу не пож е
лаеш ь. Пошла к нему на р а 
боту. И что вы думаете? Брнга-

Йа скры вает, что он пьет.
рячет его. Отругала я хоро

ш енько ж енщ ин из его брига
ды: «Какие кje  после этого вы 
м атери, если защ ищ аете его?» 
Не знаю , чем бы все это кон
чилось.

— Давай, мать, я сам 
дальше расскажу, раз уж я 
виноват во реем, — поднял 
голову Виктор.

— В тот день мы дощ ечки пи
лили. Перед обедом подбегает 
один из плотников 'и  на ухо 
ш епчет, мол, гонца посылаем, 
не ж елаеш ь ли? Отдал я треш 
ку.

В обед выпили -с напарни
ком буты лку вина на двоих. 
Продолжаем 1 работу на цир
кулярке. Сейчас не знаю  
точно, да н какое это имеет

В О З Е Р Е
народного добра, хищений и 
злоупотреблений встают да
же руководители. Работал, 
к примеру. в совхозе «Ел- 
гайский» В. И. Крутиков 
около 8 лет экспедитором. 
За махинации и рвачество 
его освободили от занимае
мой должности. С приходом 
нового директора В. Я. Мои- , 
сеева вновь приняли на ра
боту Крутикова. Теперь уже 
на должность заместителя 
директора совхоза. Тот дей
ствовал привычно. Он похи
тил совхозные автопокрыш
ки к машинам «Жигули». 
Похищенное поделил с ди
ректором. Моисеев в долгу 
не остался и разрешил Кру
тикову заправлять личный 
автомобиль государственным 
бензином. Похищено более 
трех тысяч рублей. Воровст
во было пресечено работни
ками милиции.

«Колесной болезнью» в 
Кожевниковском районе за
болели экспедитор районно
го объединения «Сельхоз
техника» Ромашов и дирек
тор совхоза «Еловекий»' 
В. С. Ворона. Ромашов похи
тил несколько автопокры
шек и тоже поделился с ди
ректорам.

В текущем году работники 
БХСС вскрыли несколько 
хищений в совхозах «Дуб
ровский», «Еловекий», «За
веты Ленина». Выявлено не
мало случаев приписок, оч
ковтирательства, халатно
сти. Так, в совхозе «Смена» 
при перевозке зеленой мас
сы кукурузы приписали 
свыше 11,3 тысячи тонн. Во
дителям незаконно выплаче
но 3.376 рублей. Завышался 
километраж в путевых ли
стах, товартао-транспартных 
накладных, списывался бен
зин. Ущерб от приписок со
ставил в , совхозе «Смена» 

почти 12 тысяч рублей. От

ветственным за приемку си
лоса бывший директор сов
хоза В. А. Сайчук назначил 
ранее судимого за халат
ность Г. Е. Утюмова...

Очень слаб в районе ве
домственный контроль, а 
также контроль со стороны 
вышестоящих организаций, 
плохо налажен оухгалтер- 
ский учет, крайне беспомощ
на раоота ревизионной груп
пы. Нечетко взаимодейству
ют группы БХСС и ревизи
онный аппарат. Чтобы про
вести ревизию, в совхоз 
«дуоровский» дважды на
правлялось постановление 
начальнику управления 
сельского хозяйства Н: А. 
Далко. В управлении долго 
не реагировали. Лишь спус
тя два месяца к раооте при
ступила старший ревизор 
управления II. С. Ромашо
ва. Но уже через три дня 
переключилась на. другую 
работу.

П. С. Ромашова не пере
дает акты ревизий следст
венным органам, а хранит 
их дома. С документами 
знакомит только начальни
ка управления Н. А. Цалко. 
Удобный способ не выно
сить сор из избы! Ревизор
ская работа в управлении 
запущена. Прямое, следствие 
— бесхозяйственность, круп
ные потери от хищений и 
махинаций.

Работники БХСС предпри
нимают меры по предупре
ждению новых хищений со
циалистической собственно
сти в сельскохозяйственной 
отрасли. Наведение порядка 
и дисциплины, строгое со
блюдение закона, неотврати
мость наказания помогут по
ставить прочный заслон 
расхитителям,

В. СКОП,
начальник отдела БХСС 

УВД облисполкома.

— Высчитывается ли на
лог за бездетность с .жен, 
мужья которых являются 
курсантами военных учи
лищ?

С. ГРИБОВА.
г. Томск.
— Согласно инструкции о 

порядке взимания налога с 
холостяков, одиноких и .ма
лосемейных. граждан кур
санты военных училищ и 
их жены освобождаются от 
уплаты этого налога.

*, * *
— Мы проживаем в ве

домственном доме универ
ситета. В последние годы 
работники ЖКО не произ
водят в квартирах замены 
изношенного сантехническо
го оборудования (краны, 
смесители, мойки и т. п.), 
ссылаясь «а имеющееся (по
становление правительства, 
которое будто бы запрещает 
это делать.

Так ли это?
ХИЛО, 

ПРОКОПЬЕВА и
другие.

г. Томск. ’•
— Коммунальная служба 

университета поступает не
правильно. Изношенное сан
техническое оборудование в 
квартирах дома, состоящего 
на балансе университета, 
она обязана заменять.

* * *
— Какой должна быть 

норма топлива, предостав
ляемого учителям, прожи
вающим в  сельской местно
сти в  неблагоустроенных до
мах?

Н. СИНЯКОВА и
другие.

Томский район
— Лицам, пользующимся 

правом на бесплатное отоп-

эначение, — не то друг доску 
сильно потянул, не то сам 
толкнул я  ее, а  только подни* 
маю руку, а пальцев нету...

Потом, когда вышел из ооль- 
ницы, ж ена и говорит: «Даыаи, 
Виктор, дум ать, как  оудем 
ж ить дальш е. Или бросай нить. 
Или и забираю  детей и у ез
ж аю  на Волгу, н матери».

Стал лечиться. Тут же в 
больнице, где она работала. 
Пятеро нас в палате леж ало. 
Делал все точно, как  врач го
ворил. Все таолетки прини
мал вовремя... С тех пор — ни 
капли, д аж е  пива.

А дальш е ж изнь пош ла как 
по маслу. Дома порядок и на 
работе порядок. Приходишь со 
светлой головой, и раоота спо
рится. Не ищ еш ь темный угол, 
где бы прикорнуть. Раньш е от 
н ачальства  прятался , iVnelpb 
— почет и уваж ение, пошли 
благодарности, премии, грам о
ты.

Лет пять назад  горисполком 
выделил нам »ту квартиру. Це
лые хоромы. Получил бы я ее, 
если бы пил? Не думаю. Вы
ходит, пьянка — это далеко 
не личное дело пью щего. И 
дети страдаю т, и производст
во. Я уж е не говорю про здо
ровье. Бросил пить — забыл, 
когда на больничном был. 
К вартиру вот оборудовал. Са
мое опасное — стесняемся мы 
сказать  человеку, если он 
приш ел на раооту под хм ель
ком. Снисхождение ему дела
ем, кан бы больным считаем. 
А лечить эту болезнь надо сво
еврем енно. Иначе беда. Сколь
ко хорош их муж иков, специа
листов ушло, а  точнее, при
ш лось вы гнать из нашей 
бригады  за  последнее время. 
Пьют, прогуливаю т.

Как-то на досуге мы с женой 
стали подсчиты вать, сколько 
денег примерно уш ло на вод
ку, вели к  м атериальны й ущ ерб, 
который я причинил своей се

мье. А моральны й? Ну да что 
теперь говорить?! К прошлому 
возврата нет.

О многом мы поговорили 
У Домниных. И о детях, и о 
Достатке, что пришел в их 
дом. Трое старших живут 
уже отдельно, завели семьи. 
А по выходным приходят 
все «  отцу-матери. Посидеть, 
поговорить, попить чаю. В 
доме сухой закон. И я по
чему-то подумал: а почему 
закон? Да это же нормаль
ное состояние жизни чело
века.

Поговорили мы о музыке 
и о цветах. Показывая на 
стопки аккуратно стоящих 
кассет с записями: произве
дений любимых Викторам 
Михайловичем композито
ров, Лидия Юлиусовна не 
удержалась: «Для него му
зыка — это все, готов часа
ми слушать. И спать ло
жится с наушниками. Жаль, 
на гармошке теперь на мо
жет играть. Так и стоит без 
дела. А для меня цветы — 
отрада».

И неожиданно предложи
ла:

— Хотите, я дам вам от
росточек вот этого цветка? 
Интересное; растение. Реко
став называется. Цветет, 
кшда река начнет замер
зать. Очень нежный цветок. 
Говорят, приносит в дом сча
стье...

Н. БЕЛОУС.

ление, предоставляются дро
ва в количестве 15 кубомет
ров в местностях, прирав
ненных к районам Крайнего 
Севера, а в других районах 
области — по 12 кубометров 
в  год, если в квартире 
жилая площадь до 30 квад
ратных метров. При площа
ди от 31 до 40 — выдается 
полторы нормы, а свыше 40 
— две нормы топлива. Ко
личество печей значения не 
имеет. Но обязательное ус
ловие предоставления топ
лива в указанных нормах: 
жилая площадь на одного 
члена семьи должнк быть 
не более 12 квадратных 
метров.

* * «
— Расскажите о свойст

вах тыквенного напитка. 
При каких- заболеваниях он 
рекомендован?

Г, ЕФРЕМОВА.
г. Томск.
— Тыквенный напиток — 

ценный пищевой продукт. 
Он содержит сахар, азоти
стые вещества, ценные ми? 
неральные соли — калий, 
натрий, кальций, магний, 
железо, фосфор, серу, а так
же витамины, и особенно 
много каротина. Все это де
лает тыквенный напиток 
диетическим продуктом. 
Применяется он и в лечеб
ном питании. Но людям, 
имеющим различные забо
левания, прежде, чем вклю
чать его в рацион, следует 
проконсультироваться у вра
ча.

МАПУТУ. Более (60 /яслей и детских садов для 
детей трудящихся открыто за годы независимости 
в мозамбикской столице и ее пригородах. Это соз
дает широкие возможности для активного вовлече
ния в /производственную и общественную деятель
ность мозамбикских 'женщин.

НА СНИМКЕ: воспитанники детского сада.
Фотохроника ТАСС.

ЗА ЯДЕРНОЕ РАЗОРУЖЕНИЕ
НЬЮ-ЙОРК, «Положить конец гонке вооруже

ний!» — под таким девизом в США нача
лась общенациональная кампания за ящерное ра
зоружение. Проводимая, по инициативе известной 
американской общественной организации «Мобили
зация ради сохранения человечества», она приуро
чена к годовщине одного из наиболее трагичных 
событий современной‘истории — 40-летию атомных 
бомбардировок Соединенными Штатами японских 
городов Хиросима и Нагасаки.

Ровно сорок дней продлится эта кампания. В ее 
рамках у ворот военных баз, испытательных поли
гонов и заводов корпораций военно-промышленно
го комплекса пройдут акции гражданского непо
виновения и демонстрации протеста против1 
взвинчиваемой администрацией Рейгана гонки во
оружений, ее курса на дальнейшее нагнетание, ме
ждународной напряженности. Наиболее массовые 
из них состоятся близ базы ВВС США Киртленд, 
исследовательского центра в Лос-Аламосе: (штат 
Нью-Мексико), Лиаерморской лаборатории радиа
ции им, Э. Лоуренса (штат Калифорния), где соз
даются вооружения, предназначенные для ведения 
«звездных войн».

Кал отмечается в пресс-релизе1 «мобилизации», 
важнейшим событием в рамках кампании станет 
также поездка по США делегации «хибакуея» — 
так называют в Японии жертвы атбмных бомбар
дировок. Больные, искалеченные люди, они выра
зили готовность побывать в более чем 70 амери
канских городах, чтобы страна, первая получив
шая и применившая ящерное оружие, а ныне вы
ступающая инициатором гонки ящерных вооруже
ний, смогла своими глазами увидеть, каким может 
быть финал этой безумной погони за1 химерой 
стратегического превосходства.

«Даже сегодня, спустя 40 лет после бомбарди
ровок Хиросимы и Нагасаки, атомные бомбы про
должают счет своим жертвам, — заявила здесь 
журналистам организатор турне делегации «хиба- 
куся» Тара Мур. Если в первые же дни после 
взрывов погибли 200 тыс. человек, то теперь от 
различных болезней и увечий, связанных с при
менением атомного оружия, в Японии страдают 
уже 400 тыс. человек, Это красноречивый пример 
того, какие чудовищные последствия будет иметь 
для человечества глобальный ядерный конфликт».

КУБА НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА
ГАВАНА. Под лозунгами «Уверенно вперед к на

меченным рубежам!», «Кубинский народ отстоит 
право своей революционной родины на независи
мость!» на острове Свободы начинается 
идеологический месячник, который посвящен 32-й 
годовщине героического штурма казармы Монка- 
да. День 26 июля стал национальным праздником 
Кубы. Навстречу ему кубинские трудящиеся берут 
повышенные обязательства, многие предприятия 
народного хозяйства рапортуют о перевыполнении 
плана первых шести месяцев года. Ударный труд 
кубинских рабочих и крестьян — дань уважения 
и признательности участникам героического штур
ма бастиона тирании Батисты.

В ходе месячника по всей стране состоятся мно
гочисленные конференции на заводах и фабриках, 
в учебных заведениях и воинских частях, на ко
торых будут заслушаны доклады о революционной 
борьбе кубинцев, состоятся встречи с участниками 
исторического штурма, родственниками погибших 
патриотов. В Сантьяго-де-Куба пионеры проведут 
символический штурм казармы Монкада,

К идеологическому месячнику приурочены и 
другие мероприятия по повышению революцион
ной бдительности и укреплению обороноспособнос
ти, которые проводятся Комитетами защиты рево
люции (КЗР) — самой массовой кубинской обще
ственной организацией.

О П А С Н Ы Й  И Н Ц И Д Е Н Т
ЛОНДОН. Опасный инцидент произошел непода

леку  ̂от базы подводных лодок в Фаслейне на реке 
Клайд (Шотландия). В самом центре города Хелен- 
сберг столкнулись два грузовика, которые достав
ляли на. базу ядерныа боеголовки. Сохраняется уг
роза радиоактивной утечки и заражения местно-' 
сти. Доставки на базу подобных смертоносных гру
зов осуществляются регулярно.

Этот случай вызвал глубокую тревогу британской 
общественности. Один из руководителей местного 
окружного совета Й. Шейтч направил министру по 
делам Шотландии Дж. Янгеру и министру оборо
ны М. Хезлтайну письма, в которых потребовал 
проведения официального расследования инциден- 

« та. Участники лагеря Мира в Фаслейне выступили 
с заявлением, в котором подчеркивается, что стол
кновение грузовиков с ядериьши боеголовками мо
гло привести к катастрофическим, последствиям.

Поскольку инцидент стал достоянием гласности, 
министерство обороны Великобритании было вы
нуждено недтаердмтв, что он действительно имел 

место.
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ДАВНЯЯ ТВОРЧЕСКАЯ 
ДРУЖБА СВЯЗЫВАЕТ ТО- 
МИЧЕЙ С ОПЕРНЫМ ТЕ- 
АТРОМ ИЗ БУРЯТИИ.

Встреча
через семь лет
В понедельник общественность областного центра 

•встречала на вокзале Томск-I и в аэропорту Бога- 
шево артистов Государственного академического ор
дена Ленина театра оперы и балета Бурятской 
АССР.

В аэропорту гостей встретили представители пар
тийных, советских, профсоюзных, комсомольских 
организаций областного центра и Ленинского райо
на, который будет шефствовать над коллективом ив 
братской автономной республики.

Вчера в помещении областного драматического те
атра состоялось торжественное открытие гастролей. 
Артистов Бурятии тепло приветствовали начальник 
областного управления культуры ,3. И. Салопова, 
представители Ленинского района областного цент
ра. С ответным словом от коллектива театра вы
ступил главный режиссер народный артист РСФСР, 
лауреат республиканской премии Бурятской АССР 
С. Д. Будажапов. Он поблагодарил за сердечный 
прием и выразил надежду, что новая встреча томи
чей с хорошо известным • им музыкальным театром 
принесет взаимную радость и обогащение.

Затем состоялся спектакль. Шла опера А. Боро
дина «Князь Игорь». В заглавной партии выступил 
народный артист РСФСР С. В. Раднаев. В спектак
ле были заняты также народная артистка РСФСР. 
Л. П. Левченко (Ярославна), заслуженные артисты 
Бурятской АССР Г. М. Багадаев (Галицкий), Б. И. 
Петюк (Кончак), и другие. Дирижировал народный 
артист РСФСР И. Ю. Айзикович.

НА СНИМКЕ: встреча в аэропорту.
Фото Н. Потапова.

На курортах 
Сибири

Группа сотрудников 
Томского научно-исследо
вательского института 
курортологии возврати, 
дась из поездок по ку
рортным организациям 
Сибири, Там они провели 
научно - практичес к и е 
конференции и семинары 
специалистов - курорто- 
логов, Совещание в 
Приморье было посвяще
но проблемам климатоте
рапии. В Бурятии, на со
вещаниях на байкаль
ском курорте Горячинск, 
перед курортологами и 
врачами автономной рес
публики выступили кан
дидаты медицинских на
ук Э. И. Филиппенко, 
В. Г. Альперович и науч
ный сотрудник института 
В. Н. Муковкина. Затем 
зга же группа работник 
ков НИИ выступила пе
ред специалистами ир
кутских курортов — Ан
гара, Усолье, Братское 
взморье. Томские курор
тологи-педиатры провели 
конференцию на детском 
курорте в Хакасии.

Н. МИХАЙЛОВ.

Успех
заводских

артистов
- В производственном 
Объединении «Сибэлект- 
ромотор» завершился фе
стиваль художественной 
самодеятельности. Вес
ной и в начале лета за- 
водские артисты дали 55 
концертов на селе, в це
хах предприятия и на 
летних а гитп лощад к ах, а 
также на своей базе от
дыха «Обь». Один из 
лучших самодеятельных 
коллективов — зрышщ- 
но - коммунального отде
ла и детских дошколь
ных учреждений объеди
нения — полностью пере
дал в Советский фонд 
мира премию, получен
ную за Участие в фести
вале.

Самодеятельные арти
сты объединения заняли 
первое место в смотре 
среди предприятий, элект
ротехнической промыш
ленности,

Г. ИВАНОВА.

Дары юга
В овощных магазинах 

областного центра бойко 
покупаются небольшие, 
но очень вкусные и аро
матные яблоки. Они из 
солнечного Узбекиста
на. Восемь вагонов — 
240 тонн — направле
ны в Томск из хо
зяйств Самаркандской об
ласти. Из Ферганы уже 
почти реализовано три
надцать вагонов ранних 
помидоров. Узбекского 
«происхождения» и ка
пуста, которая продается 
в областном центре и в 
районах. Объединение 
«Тамекплодоово щ х о з» 
ожидает в июле допол
нительного поступления 
помидоров из Узбекиста
на, Молдавии и Астраха
ни,

Н. АЛЕКСЕЕВ.

Спортивное обозрение

ЛЮБИТЕЛЕЙ СПОРТЙ МИЛЛИОНЫ
В минувшие выходные 

дни, хочется надеяться, 
миллионы наших граждан 
свой досуг посвятили спор
тивным занятиям, чтобы 
быть сильнее, крепче, энер
гичнее, чтобы получить за
ряд бодрости для успешной 
учебы, труда в начавшейся 
1 июля новой неделе.

Позади туристские похо
ды, пробежки, рыбалка, сы
гранные матчи, в волейболе, 
баскетболе, теннисе, бад
минтоне, футболе. Как хо
рошо сейчас на природе — 
в лесу, на берегу речки! И 
неужели еще кто-то, при
ходя на берег реки, не на
учился плавать?

Спорт держится не только 
на энтузиазме, но и на 
требовании к себе. Надо 
найти для него время, по
рой надо заставить себя не 
лениться — пораньше прос
нуться, не пропустить тре
нировку, преодолеть в ка
кие-то мгновения уста
лость. И это все окупится. 
Но спорт требует и органи
зационного начала — нужно 
строить, и даже самим лю
бителям спорта, простей
шие спортивные площадки 
по месту . жительства, в зо
нах отдыха, около своих , 
школ, учреждений, предпри
ятий. Нужны инструкторы, 
пусть общественные, кото
рые могли бы научить ос
новам техники игры в тен
нис, бадминтон, дали сове
ты для бега, быстрой ходь
бы, показали разные стили 
плавания.

Спорт, наверное, сейчас 
интересует всех. О нем го
ворят. Не проходит без вни
мания любителей опарта ни 
одно крупное соревнова
ние.

Ну, как «Спартак» сыграл 
в Вильнюсе? Сможет ли 
Михаил Таль попасть в за

ветную «четверку» на меж
зональном шахматном тур
нире в Мексике, проводя
щемся в рамках новых со
ревнований претендентов на 
первенство мира? Видели 

. ли вы мотобол по телевиде
нию, по-моему, это интерес
но?

Примерно такие вопросы 
задают друг другу любители 
спорта и высказывают свое 
мнение, порой уж очень ка
тегоричное. Но, что важно, 
неравнодушное.

Так вот, «Спартак» сыграл 
30 июня с «Жальгирисом» в 
Вильнюсе вничью — 1:1 и 
снова огорчил своих почита
телей. Ведь у него это уже 
восьмая ничья из десяти, 
составляющих лимит.

Первый круг чемпионата 
страны по футболу- завер
шен. Лидерами прошли 
«промежуточный финиш» 
киевские динамовцы, пока
зывающие в этом сезоне 
активную, быструю и тех
ничную игру, в которой от
лично ведут свои «роли» и 
ветераны, и молодые спорт
смены, включая дебютантов 
команды.

Киевские динамовцы вы
играли в минувшее воскре
сенье на своем поле у тор
педовцев Кутаиси — 1:0. 
Гол забил атакующий за
щитник Анатолий Демья
ненко.

Матчи последнего тура 
первого круга были доста
точно острыми я  интерес
ными. Наибольшее внима
ние, конечно, привлекли 
встречи с участием первой 
(«пятерки», отрывающейся 
сейчас от остальных 
команд. Самоотверженная, 
энергичная борьба была в 
матче между нынешним 
чемпионом — «Зенитом» и 
чемпионам СССР-82 мин
ским «Динамо». Хозяева

поля — минчане — чаще 
атаковали, но- матч закон
чился вничью — 0:0. У ди
намовцев Минска это уже 
седьмая ничья.

Торпедовцы Москвы на 
своем поле принимали чем
пионов СССР-83 футболи
стов «Днепра» и все время 
теснили соперников. Но 
Олег Протасов в контрата
ках,. отлично выбирая пози
цию, еще до перерыва три
жды поразил ворота торпе
довцев. Счет матча — 3:0. 
«Днепр» после первого 
круга занял в турнирной 
таблице вторую позицию,

•Вот как выглядит назван
ная первая «пятерка» после 

'первой половины пути: ди
намовцы Киева — 27 оч
ков (11 побед, 5 ничьих и 
1 поражение), «Днепр» — 
25 (9; 7; 1), «Спартак» — 
22 (7; 8; 2), «Торпедо» и 
«Динамо» (Минск) — по 21.

Голландец Ян Тим май 
уже обеспечил себе путев
ку на следующий этап шах
матных соревнований на 
первенство мира. На турни
ре в Мексике он после 14 
туров набрал 11 очков. Пос
ле этого тура второе место 
занял кубинец Хесус Ногей- 
рае — 9,5 очка. Третье-
четвертое места делят Ми
хаил Таль и ,Кевин Спраг- 
гет (Канада). У них по 8,5 
очка и одной отложенной 
партии.

Начался еще один межзо
нальный турнир в Швейца
рии. В нем выступят от 
СССР гроссмейстеры Л. По- 
лугаевский, Р. Ваганян и 
А. Соколов. Он также опре
делит четырех участников 
следующего этапа состяза
ний — главного турнира 
претендентов, который со
стоится в  октябре во Фран
ции. Затем уже состоятся 
матчи сильнейших претен-

В ЧЕСТЬ ПРАЗДНИКА, В ЧЕСТЬ ФЕСТИВАЛЯ
Разнообразными стартами 

отметили томские физкуль
турники День советской мо
лодежи. Многие из этих со
ревнований были посвяще
ны приближающемуся XII 
Всемирному фестивалю мо
лодежи и студентов в Мо
скве.

В микрорайоне завода ре
зиновой обуви соревнова
лись коллективы физкуль
туры завода и карандашной 
фабрики. Состоялись эста
феты, волейбольные и фут
больные баталии. А юные 
физкультурники состяза
лись в веселых стартах: тут

и бег в мешках, и соперни
чество в передвижении на 
ходулях...

В Академгородке физкуль
турный праздник начался 
накануне, в субботу, семей
ными стартами «Папа, мама 
и. я». Главными здесь были 
эстафеты, А между обще
житиями академических уч
реждений прошли соревно
вания по футболу и волей
болу.

На стадионе производст
венного объединения «Сиб- 
эпе.ктромотор» состоялись 
финальные соревнования по 
футболу на первенство пред

приятия в честь XII Все
мирного фестиваля. У фут
болистов встречались коман
ды первого и пятнадцатого 
цехов, верх одержал пят
надцатый. Во встрече, волей
болистов пятый цех побе
дил команду четырнадцато
го.

!По футболу, волейболу и 
другим видам спорта сорев
новались команды общежи
тий манометрового завода.

У Дворца культуры «Аван
гард» были организованы 
семейные старты, соревнова
ния Между коллективами 
общежитий ТНХК.

МАЛЬЧИШКИ 
И ФУТБОЛ

Любимое занятие многих 
мальчишек в летние кани
кулы — футбол. Как всегда, 
в пионерских лагерях, дво
рах, на городских и сель
ских стадионах проходят

П о и с к ------------------------

жаркие сражения. Множест- 
во ребячьих команд собрали 
состязания на призы клуба 
«Кожаный мяч». Областные 
финалы состоялись в Зы
рянском, Верхнекетском и 
Томском районах. Во всех 
трех группах — старшей, 
средней и младшей — силь
нейшими были юные фут
болисты из Томска.

Чемпионами вернулись 
домой ребята из команд 
«Глобус», «Ровесник», «Ор
ленок». ИМ предстоит уча
стие в зональных соревно
ваниях на призы популяр
ного клуба. Заметно подтя
нулись в мастерстве и фут
болисты из сельских райо
нов.

С. СВЕТЛОВ.

дентов на титул чемпиона 
мира.

Чемпионаты страны сей
час проходят по многим ви- 
дам спорта, в том числе и 
по мотоболу. В очередном 
'гуре нынешний чемпион 
СССР «Ковровец» забил в 
ворота команды «Подолия» 
семь безответных мячей и 
набрал 19 очков. 20 очков 
после победы над «Союзом» 
(Енакиево) со счетам 6:5 
имеют теперь экс-чемпио
ны — мотоболисты «Метал
лурга» из Подмосковья. Они 
и лидируют в чемпионате, в 
котором спортсмены демон
стрируют не только инте
ресную игру, но и велико
лепное вождение мотоцик
ла.

На чемпионате страны по 
пулевой стрельбе в под
московном городе Мытищи 
спортсмены проявляют не 
только снайперские качест
ва, но и характер, волю, вы
держку и выносливость. Со
ревнования иногда длятся 
по нескольку часов. По 60 
выстрелов, например, про
изводят участники стрельбы 
из пистолета. Когда закон
чилось их нелегкое соревно
вание, победителем был объ
явлен Александр Меленть- 
ев, динамовец из Фрунзе. 
Да, это —- олимпийский 
чемпион. На !московской 
Олимпиаде он выбил 581 оч
ко из 600 возможных. Сей
час его сумма тоже очень 
высокая — 578. В атом се
зоне еще никто в мире на 
соревнованиях так успешно 
не стрелял из пистолета. А 
сумма трех динамовцев — 
Мелентьева, москвича
Б. Кокореца и В. Шилова 
из Гродно — составила но
вый рекорд СССР — 1.712 
очков.

А. НИКОЛАЕВ,
(ТАСС).

За путевку 
в ф и н а л

Футболисты сборной Ар
гентины празднуют побе
ду. Сыграв в Буэнос- 
Айресе в отборочном матче 
мирового первенства на сво
ем поле вничью — 2:2 (1:2) 
с командой Перу, они доби
лись права вслед за сборны
ми Италии, Мексики, Венг
рии, Уругвая, Бразилии вы
ступить в финальной стадии 
мексиканского чемпионата 
мира-86.

В этот же день футболи
сты Бразилии, трехкратные 
чемпионы мира, в Сан-Паулу 
со счетом 1:1 (1:0) заверши
ли ' отборочный матч с 
командой Боливии. Резуль
тат игры не имел значения 
для хозяев поля, поскольку 
они .еще раньше обеспечили 
себе путевку в Мексику, 

v (ТАСС).

ГДЕ ЖЕ ВЫ ТЕПЕРЬ?..
25 нюня 1940 года у воен

комата на Набережной Ушай- 
ки нас стояло в строю ДО че
ловек. Первой назвали фами
лию Типинина. о*н и был на
значен старшим. До станции 
Томск-11 шли пешком, до Тай
ги ехали в пассажирском ва
гоне. а там ожидал нас зш е-. 
лон из теплушен. Из десяти 
городов Западной Сибири на
бралось 500 человек. Ранним 
утром 12 июля прибыли в Ха
баровск. «

Нас, томичей, среди кото

рых была добрая половина 
студентов, посадили на авто
машины и увезли на базу 
Амурской военной флотилии. 
Там мы обучались .различным 
военным специальностям.
Большинство томичей стали 
радистами — это Александр 
Типикин. Анатолий Соломин, 
Анатолий Иглаков, Никита Сы
тых, Николай СеврЮков и дру
гие. Шифровальщиками стали 
Василий Великосельский, Васи
лий Глотов, сигнальщиком — 
Иннокентий Трухаее, связис

том — Виктор Крюков, мото
ристами — Шафран и Родчен
ко, некоторые овладели спе
циальностями артиллеристов, 
минеров.

В марте 1941 года мы все 
были расписаны по кораблям 
и воинским частям. -Во время 
войны против немецко-фаши
стских захватчиков Амурская 
флотилия не раз отправляла 
большие группы краснофлот
цев на фронт. Одной из групп 
командовал капитан-лейтенант 
Сурнин. Однажды в бою его 
прикрыл собой краснофлотец 
Ласточкин и умер «а руках 
офицера. '

Оставшиеся на Дальнем 
Востоке мои товарищи призы

ва сорокового года приняли 
активное участие в разгроме 
милитаристской Японии.

Может, кто-либо из призы
вавшихся вместе со мной от
кликнется, вспомнит описан
ные мною события? Как сло
жилась ваша судьба? Прошу 
извинить, если исказил чью-то 
фамилию, неправильно напи
сал имя. Ведь давно дело бы
ло.

Пишите мне по адресу: 
Томск-40, Иркутский тракт, 
142, кв. 48 (Черемушки), Серд
цеву Ивану Фомичу.

И. СЕРДЦЕВ, 
бывший радист, старшина 

первой статьи.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе
ременная облачность,' места

ми небольшие кратковре
менные дожди, г,розы, ветер 
южный, 5—10 метров в се
кунду, температура 22—27
градусов тепла. В Томске 
без осадков, температура 23 
— 25 градусов тепла-.

4—S июля — переменная 
облачность, преимуществен
но' без осадков, ветер вос
точный, б—10 метров в се
кунду, температура ночью 
6—11, днем 20—25 градусов 
тепла.

Телевидение
СРЕДА, 3 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — Кон
церт. 9.25 — «Клуб путешест
венников». 10.25 — «От Буга 
до Вислы». 1-я серия. 11.30' — 
Новости.

С 1.1.35 до 14.15 -- перерыв'.
14.15 —' Новости. 14.35 — 

«Мирчинк» идет на разведку». 
Премьера документального те
лефильма. 15.05 — «Фильм — 
детям». «Бронзовая птица». 2-я 
серия. 16.10 — «Знакомьтесь: 
Ш,ри Ланка». Киноочерк. 18.35 
—- «Человек — хозяин на зем
ле». 17.35 — «Искусство Вьет
нама». Передача 2-я. 18.10 — 
Концерт. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Мультфильм о 
вреде алкоголизма.’ 19.10 —
«Мир- Я молодежь». 19.50 —
«От Буга до Вислы». 2-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Театр и время». «Живые тра
диции МХАТ а. Монолог режис
сера».. Народный артист СССР 
О. Ефремов. 22.45 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Черное солнце». 
Художественный фильм. 9.55— 
встреча школьников с дваж
ды Героем Советского Союза 
летчи-ком-космона-втом СССР 
А. В. Джанибековым. 10.40 — 
«Образ твой». Фильм-концерт. 
11.05 — «Дж. Свифт. Страни
цы жизни и творчества». 12.05
— «Приключения в канику
лы». 3-я серия. 13.25 — _«Не- 
мецкий язык». 13.55 — «Твор
чество юных». 14.25 — «Муга- 
лим». Документальный теле
фильм. 14.50 -  Чемпионат
СССР по конному спорту. 15.35
— Новости.

С 15.40 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Здравствуй. Буря
тия!» Телефильм.

МОСКВА
18.00 —- Новости.

ТОМСК
18.20 — «Хочу все знать!»

Киножурйал. 18.30 — «Курсом 
ускорения научно-техническо
го прогресса». Передачу ведет 
заведующий отделом науки и 
учебных заведений обкома 
КПСС Н. П. Кириллов. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «За 
здоровый образ жизни». 19.40

— «Актуальные .интервью». Об 
участии горожан в заготовке
КОРМОВ' МОСКВА

20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «К гастролям Бурят

ского государственного орде
на Ленина академического те
атра оперы и балета».

МОСКВА
21.00 — «Время». ' 21.35 —

«Родники Минг - Булака».
Премьера художественного те
лефильма. 1-я серия. 22.40 — 
«Путешествие по Москве. Ули
ца Герцена». Документальный 
телефильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
Международные i соревнования 
по акробатике, спортивной и 
художественной гимнастике. 
Передача из Венгрии. 19.00 — 
«Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.20
— «Рассказывают наши кор
респонденты».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
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Томское .высшее военное 
командное училище связи 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей по кафедре 
высшей математики и ин
женерной графики: профес
сора кафедры высшей ма
тематики; ассистента кафед
ры инженерной графики.^ 

Срок подачи заявлений на 
конкурс — один месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете. Заявления с 
приложением соответствую
щих документов направлять 
на имя начальника учили
ща по адресу: 634056, Томок, 
пр. Фрунзе,, 9.

Томское областное управ
ление Гострудсберкасс СССР
купит бухгалтерские авто
мате! «Аскота-170» в хоро
шем состоянии. Обращаться 
по телефону 2-54-43 или 
письменно по адресу: 634050, 
Томск, ул. Дзержинского, 24

Институт химии нефти 
СО АН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей за
ведующих лабораториями 
углеводородов и деструктив
ных методов переработки 
сырья.

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Документы на конкурс на
правлять по адресу: 634055, 
Томск, пр. Академический, 
3, ученому секретарю.

ДРАМЫ
Гастроли Бурятского госу

дарственного ордена Ленина 
академического театра оперы 
и балета.

3 июля. «Красавица Ангара*
-  19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

3 июля. «Герой ее романа»
— 9-10. 10-50, 12-30, 14-10.
16- 10, 18-20. 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
3 июля; «Бобби» (д в р  серии)

— 8-30 11 13-30. 16 18-30. ?!
«Милый друг» — 8-35 10-30.
12-25 14-20. 16-15, 18-10. 20-05.
22. Яал кинохроники. Мульт- 
сбооник ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ — 9.
10-05, 11-10, 12-15, 13-20. 14-25. 
15-30, 20.

«ОКТЯБРЬ»
3 июле. «Милый друг» -■

8-30, 12-10 14-10 1840. 18-10,
204 0. 22-10. «Бобби» (две се
рии! -  8-30. 11. 13-30 16.
18-40, 21-20. «Осенний подарок 
фей» — 10-30.

«HHOHFP»
3 ию ля. «И вот пришел Бум- 

бо,..* - -  9, 10-40. 12-20, 14,
15-40. «Новые приклю чения 
Ж елтой Розы» -  17-30. 19-30 
34-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Я июля. «Вий» — 9 10*40.

12-20. 14 18, 17-40, 19-20 21.
«Человек-амфибия» — 9, Ш-40. 
14-30, 16-20, 18-10. 20. 21-40.
«Мориц  из аф иш ной тумбы» 
10-50.

«СИБИРЯК»
3 июля. «Двенадцать м еся

цев» — 9-20, 11. «Синьор Ро
бинзон» — 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
3 июля. «В дж азе только де

вушки!» — 17 19. 21.
«АВАНГАРД»

3 июля. «Самраат» (две се
рии) — 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИНКАБЕЛЬ»

■3 июля. «Утро без отметои» 
_  i s .  «Верная Рука — друг 
индейцев». — 17-20. 19. 21.

СПТУ-21 приглашает ин
женерно-педагогических ра
ботников на должности • пре
подавателей и мастеров про
изводственного обучения для 
подготовки рабочих кадров 
металлообрабатывающей и 
электрической промышлен
ности, преподавателя и ма
стера производственного
обучения по бурению.

С сентября 1985 года за 
работная плата мастеров по 
вышается на 30 процентов

Здесь же требуются де 
журные по общежитию 
Справки по тел. 5-80-61 
доп. 1-35 или 8-55.

ТРУДОУСТРОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В УРС «ТОМСКНЕФТЬ»: ревизоров, инспектора отде

ла кадров, заместителя главного бухгалтера, кладовщи
ков, зоотехника, комплектовщиков, экспедиторов, секре- 
таря-машинистку.

Для работы вахтовым методом в пас, Вах — повара, 
кухонных '.рабочих.

В ТОМСКИЙ ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА «ГИПРОТЮ- 
МЕНЬНЕФТЕГАЗ»:

в технологический отдел — заместителя начальника от
дела, ведущих инженеров и инженеров; в архитектурно- 
строительный отдел —■ инженера-строителя; в электро
технический отдел —- главного специалиста и ииженеров- 

■ электриков; в сантехнический отдел — ведущего инже
нера, инженера и старшего техника; в сектор генплана 
и дорог — руководителя группы; в сектор повторной 
привязки и выпуска проектов — инженера, старшего 
техника и машинисток;

Кроме того, приглашаются инженеры и техники на 
временную работу, на период декретных отпусков и от
пусков по уходу за детьми в сэзрасте до полутора лет, 
студенты и пенсионеры, имеющие опыт проектирования, 
Оплата труда повременно-премиальная. Доставка на ра
боту и с работы — служебным транспортом.

Телефоны для справок 4-84-97; 4-37-38.

В ТРЕСТ «ТОМСКТРАНССТРОЙ»: главного бухгалте
ра — с предоставлением квартиры в течение года, на
чальника группы проектирования организации работ, на
чальника отдела труда и заработной платы, инженера 
технического отдела, инженера сметно-договорного отде
ла, инспектора отдела кадров, машинистку.

В подразделения треста: главных бухгалтеров, началь
ника планового отдела, инженера ОТК, строительных ма
стеров, механиков.

Работающим в тресте один раз в год выдается бесплат
ный железнодорожный билет для проезда в любую об
ласть страны, выплачивается вознаграждение за выслу
гу лет.
- Квартиры — в порядке очередноостй. Справки по те
лефону 2-61-40.

В СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ СТРОИТЕЛЬНО-МОН
ТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОБЛПИЩЕПРОМА срочно: 
главного (бухгалтера, старшего бухгалтера материальной 
группы, главного (механика, старшего прораба ремонтно- 
строительного участка, прораба ремонтно-строительного 
участка, мастера монтажно-наладочного участка, .масте
ра подсобного хозяйства, электромонтажников, слесарей- 
(Сантехников, автокрановщика, газоэлектросварщиков, 
аккумуляторщика, заведующего складом, мастера погру- 
зочно- разгрузочного цеха.

Оправки по тел. 4-84-67. *

В УПРАВЛЕНИЕ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ РЭУ «ТОМСК
ЭНЕРГО»: машинистов (котлов, котлочистов, электросле
сарей, мотористов топливоподачи, слесарей теплофикаци
онных вводов, слесарей по {ремонту котельного оборудо
вания, (машинистов-обходчиков по котельному оборудова
нию, начальника службы ремонта к {автотранспорта, ма
стера по эксплуатации и ремонту сантехнического обо
рудования, секретаря-машинистку.

За направлениями на работу обращаться в бюро по тру
доустройству: пр. Кирова, 17, или его филиалы.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группы 
подготовки бухгалтеров тор
говых, промышленных,
сельскохозяйственных пред
приятий, бюджетных учре
ждений и предприятий пот
ребкооперации.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск, 
пер. Макушина, 14, телефон 
5-35-60.

Школа продавцов Ок
тябрьского райпищеторга
Пр о в о д и т  н а б о р  на 6-
месячные курсы младших 
продавцов. Принимаются 
лица не моложе 17 .лет, с 
образованием 8—10 клас
сов, с городской пропиской. 
За период обучения выпла
чивается стипендия 60—72 
рубля в месяц. Окончившие 
курсы и работающие в тор
говле пользуются льготами 
при поступлении в Том
ский техникум обществен
ного питания и Заочный ин
ститут советской торговли.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Лермонтова, 32, в отдел 
кадров, телефон 3-15-09.

Ректорат, партком, обще
ственные организации, ка
федры фармацевтической, 
токсикологической химии и 
судебной медицины Томско
го медицинского института 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти ста
рейшего сотрудника инсти
тута. члена КПСС

СМИРНОВА 
Евгения Семеновича,

Коллектив НИИ высоких 
напряжений выражает глу
бокое соболезнование со
труднице Л. В. Шабановой- 
Тимофеевой и связи со 
смертью дочери.

ТИМОФЕЕВОЙ
Катюши.

Родные и близкие с при
скорбием извещают о 'кон
чине

ГУЗЕЕВОЙ 
Нины Игнатьевны,

последовавшей после тяже
лой и продолжительной бо
лезни.

Коллектив научно-иссле
довательского института 
прикладной математики и 
механики при Томском 
университете выражает 
глубокое соболезнование- 
заведующей лабораторией 
Л. Е. Быковой в связи со 
смертью материои

Нины Игнатьевны.
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